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Síntesis Informativa 
17/diciembre/2023 

 

SECRETARIO 
 
(B-562) Destacan acciones de México en recuperación del suelo y su manejo 
sostenible 
La directora general de Suelos y Agua, Areli Cerón Trejo, certificó a 69 productores 
de los estados de México, Puebla, Morelos e Hidalgo como Doctores de los Suelos. 
El suelo es un recurso natural invaluable y la instrucción del secretario de 
Agricultura Víctor Villalobos Arámbula es hacer hincapié en su cuidado, atención 
y saneamiento, subrayó.  Unomásuno, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000014nc.pdf 
https://tusultimasnoticias.com/2023/12/16/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-
suelo-y-su-manejo-sostenible/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/12/16/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-
suelo-y-su-manejo-sostenible/ 
https://www.publicnow.com/view/69E29FF434D7B2D48D5FC82271232E68CB13F926?17027523
63 
https://twitter.com/MVSNoticias/status/1736148019551342767 
https://acustiknoticias.com/2023/12/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-
y-su-manejo-sostenible/ 
 
Cumbre en Dubai: los 12 días que convulsionaron el clima 
A todo esto, el ministro de agricultura de México, Víctor Villalobos, mostró 
preocupación por el uso del agua. México está adoptando una técnica que los 
argentinos conocen bien, la siembra directa y se ha convertido en el país número 11 
como productor de alimentos y el séptimo exportador a 191 países. Al punto, que le 
embarca dátiles nada menos que a los emiratos. 
https://www.clarin.com/economia/cumbre-dubai-12-dias-convulsionaron-
clima_0_RfiwJKzXeR.html 
 

SECRETARÍA 
 
La Cofepris cierra planta de melones 
Luego de que las autoridades sanitarias canadienses advirtieron el pasado viernes 8 
de diciembre que en las últimas semanas al menos cinco personas han muerto en 
el país a consecuencia de un brote de salmonela relacionado con dos exportadores 
de frutas procedentes de México, la Cofepris anunció el cierre temporal de la planta 
procesadora de melones de la variedad cantaloupe (Cucumis nielo) en Sonora. 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000014nc.pdf
https://tusultimasnoticias.com/2023/12/16/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo-sostenible/
https://tusultimasnoticias.com/2023/12/16/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo-sostenible/
https://twitter.com/MVSNoticias/status/1736148019551342767
https://acustiknoticias.com/2023/12/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo-sostenible/
https://acustiknoticias.com/2023/12/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo-sostenible/
https://www.clarin.com/economia/cumbre-dubai-12-dias-convulsionaron-clima_0_RfiwJKzXeR.html
https://www.clarin.com/economia/cumbre-dubai-12-dias-convulsionaron-clima_0_RfiwJKzXeR.html
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La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que las 
autoridades sanitarias mexicanas Se encuentran haciendo pruebas al agua y la 
tierra de los ejidos de la empresa mexicana, ubicadas en un vallé agrícola junto al 
puerto de Guaymas, Sonora. Excélsior, P 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000561nc.pdf 
 
Leche social, cerca de llegar a 6.6 millones de beneficiarios: Liconsa 
La empresa paraestatal, sectorizada de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Liconsa, continúa avanzando a sus 79 años de su fundación en la 
industrialización y comercialización de leche, llegando con su producto alimenticio 
a un gran porcentaje de la población mexicana más vulnerable. La Crónica, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000074nc.pdf 
 
Reconocen a la Central de Abasto 
La Central de Abasto de la Ciudad de México (CEDA) fue reconocida por el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), como 
pionera en implementar la Guía de Buenas Prácticas de Manufactura en 
Establecimientos para el Manejo de Vegetales. La Prensa, P 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000381nc.pdf 
Piden piñatas con frutos mexicanos 
Para disfrutar y darle sabor a las tradicionales posadas navideñas, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural llamó a la población a adquirir cacahuate, caña de 
azúcar, lima, jícama, naranja y tejocote, entre otros productos, del campo mexicano. 
La Prensa, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000303nc.pdf 
 
Ejecuta FGR segunda orden de captura contra Gavira Segreste 
La Fiscalía General de la República (FGR) cumplimentó la segunda orden de 
aprehensión en contra de René Gavira Segreste, ex director financiero de Seguridad 
Alimentaria mexicana (Segalmex), dentro de la causa penal 05/2022 por el delito 
de uso ilícito de atribuciones y facultades, relacionada con el desvío de 100 millones 
de pesos empleados para la compra de valores bursátiles y la obtención de 
ganancias. La Jornada, P8 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000165nc.pdf 
 
Excomisionada exige conocer estatus de sus denuncias 
La excomisionada de Ifai (hoy Inai) y diputada federal por el PAN, María Elena Pérez-
Jaén Zermeño, exigió a la Secretaría de la Función Pública (SFP) le dé a conocer el 
estatus de sus denuncias presentadas por presuntos actos de desvío de recursos 
cometidos en Conade, Segalmex y en el programa Sembrando vida. La Crónica, P6 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000075nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000561nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000074nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000381nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000303nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000165nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000075nc.pdf
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Ovalle, culpable de fraude: René Gavira 
Continúan las investigaciones en relación con esta red de corrupción creada al 
interior de la empresa Segalmex, que trajo como consecuencia un millonario fraude 
que aún se mantiene en la cuerda floja, por lo que tiene que ver con los principales 
culpables que lo provocaron. Unomásuno, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000002nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 

Gobernador de Oaxaca plantea gravar tierras ejidales 
Para el ejercicio fiscal 2024, el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, incluyó en 
la Ley de Ingresos estatal un punto con el que pretende gravar las tierras comunales 
y ejidales, sobre lo cual expertos en la materia aseguran que es inconstitucional. 
En la Ley de Ingresos, que fue enviada al Congreso local como parte del paquete 
económico 2024 La Jornada, P 20 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=1119732
56 
 
Inversión para preservar zona ambiental y cultural rebasa $1,050 millones 
En cinco años el Gobierno de la Ciudad de México ha destinado más de mil 50 
millones de pesos a la preservación de la Zona Patrimonio Mundial Natural y 
Cultural en Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta, entre trabajos de restauración de los 
canales, monumentos históricos y en apoyos a productores por medio del programa 
Altépetl Bienestar de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la 
Secretaría del Medio Ambiente (Sedema). La Jornada, P 23 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111973292 
 
Trazando un futuro brillante 
En la zona rural de Tepexco, Puebla, se encuentra la colonia ancestral de la familia 
agricultora y ganadera de Israel Sánchez Mucito. Desde su regresó de Alemania, ha 
invertido en un invernadero para la producción de jitomates. Constantemente 
innova y automatiza el sistema de riego y fertilización, buscando generar empleos 
en su comunidad y contribuir al desarrollo sostenible. Excélsior, P 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000548nc.pdf 
 
La IA al servicio de los ecosistemas mexicanos 
Uno de estos proyectos es ManglarlA, una iniciativa que busca recolectar, analizar y 
sistematizar datos a gran escala que permitirán entender de mejor manera cómo 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000002nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111973256
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111973256
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111973292
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000548nc.pdf
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se pueden conservar, manejar y restaurar los manglares mexicanos en un contexto 
donde el cambio climático amenaza su supervivencia. Vértigo, P 54 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000086nc.pdf 
 
Huyen de Texcapilla 
El miedo a una represalia de La Familia Michoacana obligó a huir a decenas de 
pobladores de Texcapilla. En esta comunidad del Municipio de Texcaltitlán, en el sur 
del Estado de México, sus habitantes dedicados al campo le hicieron frente al grupo 
criminal que llevaba al menos siete años extorsionándolos. Reforma, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000473nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
A estirar el aguinaldo 
Comprar carne de cerdo, como lomo o pierna, se complica, pues este producto sube 
entre 10 y 15 pesos diarios previo a las celebraciones familiares Comer pierna o lomo 
de cerdo será significativamente más caro en el cierre del 2023, ya sea en la cena de 
Navidad o de Año Nuevo, debido al aumento de 10 a 15 pesos diarios que tiene la 
carne de cerdo, señalan los locatarios de carnicerías en la Ciudad de México. La 
Prensa, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111974479 
 
Asedian el sur del EdoMéx 
En 2022, Alejandro Gómez, entonces titular de la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México (FGJEM), renunció al cargo al que había sido designado por siete 
años, argumentando "motivos personales". Sin embargo, antes de irse, reconoció 
que el narco se había apropiado de las cadenas de producción de pollo, pan y 
materiales de construcción, sobre todo en la zona sur de la entidad, donde, según 
testimonios recabados previamente, los habitantes tenían que pagar entre 5 y 6 
pesos por un bolillo, cuando el precio comercial en la zona Centro del País y de la 
entidad era de 2 pesos. Reforma, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000479nc.pdf 
 
Inauguran “Foro de la participación de la mujer en la ganadería” 
La secretaria de Agricultura Ganadería y Pesca (SAGyP), Zaynia Andrea Gil Vázquez, 
representante personal del Gobernador Rutilio Escandón Cadenas, inauguró junto 
a la presidenta y fundadora de la Asociación de Mujeres Ganaderas en México 
(MUGAM), Naneth Molina Lizárraga y la representante de MUGAM Chiapas, Roxana 
Yanet Ruiz López, el “Foro de la Participación de la Mujer en la Ganadería en México”, 
que se enmarca en la XLV Exposición Ganadera Regional Chiapas 2023.  

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000473nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111974479
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000479nc.pdf
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https://diariodechiapas.com/metropoli/inauguran-foro-de-la-participacion-de-la-mujer-en-la-
ganaderia/ 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
La basura no necesita tener visa 
Este tipo de artes de pesca prohibidas son utilizadas en la región por pescadores 
furtivos para capturar ilegalmente a la Totoaba, un pez al que le llaman la "cocaína 
del mar", porque su vejiga natatoria o buche tiene un alto valor en el mercado negro 
de China, de hasta un millón de pesos el kilogramo seco y deshidratado, por sus 
supuestas propiedades medicinales y afrodisíacas. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000516nc.pdf 
 
Edomex incrementa producción de trucha 
El Estado de México, sin tener litorales produce 24 mil 425 toneladas de carne de 
pescado, representando un incremento importante en los últimos cinco años de 
producción acuícola con una tendencia positiva de crecimiento. Los productores de 
trucha en el municipio de Nicolás Romero informaron que la entidad se ha 
distinguido a nivel nacional por contar con una acuacultura emprendedora- El Sol 
de Toluca, P 10 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111974411 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Reglamento europeo contra deforestación afectará las exportaciones 
mexicanas 
En las exportaciones de café las cifras no están actualizadas, pero un dato 
importante está en el documento Planeación Agrícola Nacional 2017-2030, de la 
Secretaría de Agricultura, donde afirma que en 2027 México exportaba 21.5 millones 
de toneladas de café a España, Alemania y Bélgica, pero proyectaba un crecimiento 
fuerte en la producción para el año 2030, para lo cual será necesario incrementar la 
exportación. La Crónica, P 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000045nc.pdf 
 
Teme Xóchitl daño por melones 
Perote, Xóchitl Gálvez puso en duda si México podrá responder adecuadamente 
ante las demandas de melón contaminando en Estados Unidos y Canadá, si fueron 
recortados los recursos para vigilar la sanidad de la producción agropecuaria del 
país. Acompañada por Pepe Yunes, quien será el candidato opositor por la 
gubernatura de Veracruz, Gálvez reprochó el que se recortaran 3 mil millones de 

https://diariodechiapas.com/metropoli/inauguran-foro-de-la-participacion-de-la-mujer-en-la-ganaderia/
https://diariodechiapas.com/metropoli/inauguran-foro-de-la-participacion-de-la-mujer-en-la-ganaderia/
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000516nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111974411
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000045nc.pdf
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pesos al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica). Reforma, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000448nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Las posadas enfrentan el aumento de precios y el reto de atraer a la juventud 
Las típicas posadas, que se empiezan a celebrar nueve días antes de Nochebuena y 
reúnen a amistades y familia, afrontan el alza de precios debido a la inflación, con 
una tasa anual del 4,3 %, y el reto de atraer a la juventud. Donde más se nota la 
llegada de estas fechas es en el Mercado de Jamaica, ubicado en la colonia 
homónima al norte de la Ciudad de México, donde los comerciantes cambiaron 
algunos de sus productos  
https://aristeguinoticias.com/1712/dinero-y-economia/las-posadas-enfrentan-el-aumento-de-
precios-y-el-reto-de-atraer-a-la-juventud/ 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Invitan a degustar tamales en Chalco 
De mole, salsa verde, rellenos de pollo o carne de cerdo o de piña, son sólo algunos 
de los tradicionales sabores de los tamales que han caracterizado por décadas a uno 
de los pueblos originarios de Chalco y que se pueden degustar con un buen 
champurrado o alguna de las diversas variedades de atole este fin de semana, en la 
Feria del Maíz y el Tamal de San Pablo Atlazalpan. La Jornada P7 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111972669 
 

CONTINGENCIA 
 
Prevén bajas temperaturas en Chihuahua y Durango 
En Chihuahua, la Coordinación Estatal de Protección Civil, mantiene el estado de 
alerta por las bajas temperaturas que han permanecido en la entidad, llegando a -
11 grado en la sierra Tarahumara. Estas condiciones son generadas por el frente frío 
17 y una masa de aire polar. 
La CEPC, dio a conocer que para este fin de semana se espera que prevalezcan las 
bajas temperaturas en gran parte de los municipios serranos. Excélsior, P 17 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111976162 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000448nc.pdf
https://aristeguinoticias.com/1712/dinero-y-economia/las-posadas-enfrentan-el-aumento-de-precios-y-el-reto-de-atraer-a-la-juventud/
https://aristeguinoticias.com/1712/dinero-y-economia/las-posadas-enfrentan-el-aumento-de-precios-y-el-reto-de-atraer-a-la-juventud/
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111972669
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111976162
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Alerta en el Mar Rojo: ataques a buques ponen en jaque al comercio mundial 
Alerta en el Mar Rojo: ataques a buques ponen en jaque al comercio mundial 
"Piratas". La serie de ataques perpetrados desde el territorio yemení en los últimos 
días ha dado lugar a una escalada que presenta una amenaza crítica para el 
comercio mundial en las vitales rutas del Mar Rojo y el Mar Arábigo. La Crónica, P 1, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111972671 
 
Rebasado, el Semefo del Estado de México 
Déficit de peritos y de médicos forenses, el cierre de la mitad de las 40 instalaciones 
del Servicio Médico Forense (Semefo) porque no hay personal suficiente para operar 
y una carga de trabajo "extenuante" son las condiciones que actualmente presentan 
estas instalaciones de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), 
indicó Carlos Díaz de León Martínez, coordinador general de Servicios Periciales. El 
Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000270nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
Encarecen 41% en NL Acueducto El Cuchillo 2 
Al inaugurar por segunda vez en tres meses el Acueducto El Cuchillo 2, autoridades 
federales y estatales revelaron ayer un sobrecosto de 41 por ciento en el costo final 
de la obra. El Presidente Andrés Manuel López Obrador y el Gobernador Samuel 
García, que el 13 de septiembre realizaron la primera inauguración, encabezaron 
ayer el acto, donde dieron discursos y develaron una placa. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000439nc.pdf 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
No tocar recursos públicos, pide a servidores de la 4T 
Durante su encuentro con militantes .y simpatizantes de Morena en Jesús María, 
Aguascalientes, la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum llamó a los 
funcionarios de su movimiento a no utilizar los recursos públicos "para otras cosas". 
"Nada de que haya servidores públicos de nuestro movimiento que se dediquen a 
utilizar los recursos del pueblo para otra cosa, nosotros estamos para servir al pueblo 
de México, somos servidores públicos", advirtió la morenista. Excélsior, P 4 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111976031 
 
Critica Claudia bajos salarios 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111972671
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000270nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000439nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111976031
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AGUASCALIENTES.- En esta entidad gobernada por la panista Teresa Jiménez, Claudia 
Sheinbaum criticó la estrategia económica de la Oposición al señalar que sus 
mandatarios buscan inversiones privadas con bajos salarios. 
"Aguascalientes en las últimas encuestas del Inegi muestra que es uno de los 
estados con más pobreza laboral por los bajos salarios. Reforma, P 7 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111975417 
 
Frente opositor cierra puerta a ciudadanos  
Entre la sociedad civil organizada que le dio el primer impulso a Xóchitl Gálvez 
rumbo a 2024 hay desencanto, debido a que las estructuras partidistas han excluido 
de la precampaña al activismo ciudadano. Para Patricia Olamendi, promotora de los 
derechos humanos, se esperaba más apertura de la aspirante para hacer suyas las 
propuestas que casi 100 organizaciones feministas construyeron en foros regionales 
y temáticos. Excélsior, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111975767 
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QUIEN ya tiene un pie en la próxima legislatura
del Senado es el ex candidato presidencial Ricardo
Anaya, quien quedó en el tercer lugar de la lista
plurinominal votada por el Consejo Nacional
del PAN.

ENCABEZAN el listado el actual dirigente nacional,
Marko Cortés, y la diputada federal guanajuatense
Karen González, y en cuarto sitio está Lilly Téllez,
quien en el 2018 llegó como candidata de Morena
y ahora buscará la reelección como blanquiazul.
Y SI, como es previsible, los cuatro llegan a la Cámara
alta, todo indica que a Andrés Manuel López
Obrador le aquejará un insistente zumbido
de oídos durante el año que suele ser el más difícil
de todo sexenio y que es ¡el séptimo!

SE ACABA el año y la realidad de la violencia
en Zacatecas, en donde dizque gobierna
el morenista David Monreal, va de mal en peor.
TRAS una cruenta ola de asesinatos y secuestros
masivos ocurridos en septiembre y octubre,
el gobierno federal se comprometió a reforzar
la seguridad con la Guardia Nacional y el Ejército.
PERO, a pesar del despliegue de militares, las cosas
siguen color de hormiga en la entidad, en donde ayer

fueron asesinados a balazos tres civiles y un policía
en el municipio de Calera sólo dos semanas después
de que fuera emboscado y ultimado el jefe policiaco
de Fresnillo, Antonio Soledad.
Y QUIZÁS lo peor es que quienes han investigado
el fenómeno de la violencia en la entidad anticipan
que, lejos de mejorar la situación, aún no ha llegado
a su punto más alto.

VAYAN preparando las palomitas que hoy la presidenta
del INE, Guadalupe Taddei, presentará su propuesta
para ocupar 10 plazas clave en la estructura de ese
organismo.
Y SE espera que el miércoles se discuta la lista en
el Consejo General, en donde quienes no comulgan
con Taddei están preparados para dar la batalla contra
el bloque al que el consejero Uuckib Espadas calificó
como "golpista". ¡Vámonos recio!

PARA QUIENES especulan si el nombre propio
de la nueva ministra de la Suprema Corte, Lenia
Batres, de verdad es un homenaje de sus papás
a Lenin, pues resulta que están en lo correcto.
DE HECHO su hermano, el jefe de Gobierno
de la CDMX, se llama Martí por el escritor cubano
José Martí; su hermana, la diputada local capitalina,
se llama Valentina por el militante comunista
Valentín Campa, y su otra hermana, la periodista
Viétnika, debe su nombre a una combinación
de las palabras Vietnam y Nicaragua.
POR SI quedaba alguna duda, pues.
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Hedonistas
El cielo negro y hondo como

ojos de mujer que si te mi
ran no te queda más que de

cir: "Estoy perdido". El aire tibio y
suave, caricioso. El silencio, de ésos
que invitan a callar. Y en medio
Castulito, devoto joven que en su
vida ha leído tres libros solamen
te: "Jeromín", del Padre Luis Co
loma; "Energía y pureza", de mon
señor Tihamér Tóth, y "Fabiola",
del cardenal Wiseman. (Se citan
por orden de jerarquía eclesial de
los autores). No está solo Castulito.
Lo acompaña en su coche Pirulina,
muchacha conocedora de la vi
da y de todo lo que la vida ofrece
para satisfacción del cuerpo antes
de que la edad conduzca a recor
dar el alma Hedonistas se llaman
quienes procuran el placer como
finalidad suprema de la vida Tam
bién se les nombra sibaritas o epi
cúreos. Son los que dicen, discul
pando el vulgarismo plebeo: "Con
que cómanos, bébanos y cójanos,
aunque no trabájenos". Afirmaba
un tipejo perdulario: "Yo le doy a
mi cuerpo lo que pida Si me pide
comida le doy comida Si me pide
bebida le doy bebida Si me pide
sexo le doy sexo. Si me pide des
canso le doy descanso". "Oye lo
interrumpió uno, ¿Y si te pide
que trabajes?". "¡Ah no! se enca
labrinó el sujeto, ¡Eso ya es mu

cho pedir!". Advierto, sin embargo,
que me he ido por los cerros de
Ubeda Ese es uno de los parajes
que visito con mayor asiduidad.
Andar por los cerros de Úbeda es
expresión, arcaica ya, que signifi
ca salirse del tema, divagar. Vuel
vo a tomar el hilo del relato. En
dicho paraje solitario, al amparo
de una oscuridad pronta a todas
las complicidades, aquel piadoso
joven exclamó con emoción: "¡Ah,
este cielo de oscuridad profunda!
¡Ah, este aire tibio y suave! ¡Ah, es
te césped cuajado de rocío!". Acotó
Pirulina "Traigo una cobija"... De
nueva cuenta se aparece por aquí
Chinguetas. Lo conocemos hasta
en mole: es un marido tarambana
dado a toda suerte de calaveradas
y devaneos. Su esposa le reclamó,
furiosa "¡Supe que le regalaste un
collar de perlas a tu secretaria!".
"No se lo regalé la corrigió Chin
guetas, Se lo debía"... Otro quí
dam por el estilo es don Algón, que
también se nos presenta con fre
cuencia Un momentito, por favor.
Voy a ver qué es eso de "quídam".
Decir "quídam" es como decir "fu
lano", o sea un nombre indetermi
nado. Don Algón es un viejo rabo
verde. Tiene el pelo completamen
te blanco, pero saca juventud de su
cartera Ya se sabe que verbo mata
carita, pero lana mata carita y ver

bo. En cuestión de amores el hom
bre prudente sabe cuándo retirarse,
y prefiere gozar en la memoria sus
recuerdos antes que exponerse a
hacer la confesión que Ramón Ló
pez Velarde, pese a su juventud, hi
zo una vez: "He oído la rechifla de
los demonios sobre mis bancarro
tas chuscas de pecador vulgar". A
don Algón lo acosaban ya tres ex
tranjeros perniciosos: un alemán,
Alzheimer; un inglés, Parkinson; y
un italiano, Franco de Terioro. Sin
embargo, insistía en seguir buscan
do la "dulce pasta", que así llamaba
don Federico Gamboa al cuerpo
femenino. No se le tome a mal esa
expresión, ni se le haga objeto de
censura el autor de "Santa" vivió
en el antepasado siglo y el pasado
(18641939), cuando aún no existía
esa hipócrita monserga, la correc
ción política, que las más de las.ve
ces es impolítica e incorrecta Su
cedió que don Algón invitó a cenar
a una bella chica Ella pidió tres o
cuatro de los platillos más caros
de la carta Le preguntó, amosca
do, el carcamal: "¿Eso cenas en tu
casa linda?". "No replicó la mu
chacha. Pero en mi casa nadie me
quiere hacer lo que me quiere ha
cer usted". (Y no se le hizo a don
Algón. El dinero no compra la fe
licidad, y ni siquiera sirve para al
quilarla)... FIN.
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Suma Aleida Alavez apoyos en iztapalapa
::::: Nos platican que poco a poco la diputada federal
Aleida Alavez va sumando más liderazgos en la bús
queda por ser la abanderada de Morena a la alcaldía
de Iztapalapa. Ayer, doña Aleida encabezó la firma del
Acuerdo por la Unidad en Iztapalapa, en el que se
plantea un modelo de gobierno, aunque en realidad,
nos señalan, se trata de la suma de liderazgos vecina
les, de empresarios y comerciantes de la demarcación
a la aspiración de Alavez. Entre quienes figuraron en
dicho evento están la diputada federal Ana Harina
Rojo; las legisladoras locales Marisela Zúñiga, Espe

ranza Villalobos e Indalí Pardillo, el magistrado Rufino H. León, y
las exdiputadas locales Francis Pirín y Rebeca Peralta.

Planta secretaria de Finanzas a
diputados en el Edomex
::::: Nos dicen que en el Poder Legislativo del Estado
de México se quedaron con el ojo cuadrado cuando
después de esperar un rato a la secretaria de Finan
zas, Paulina Moreno, se enteraron que los dejaría

plantados, aun cuando ella debería
ser la primera y más interesada en
sacarle el presupuesto a su jefa, la
maestra Delfina Gómez. Nos se
ñalan que esta y otras omisiones,
como mostrar cero flexibilidad a las
observaciones que distintos grupos
parlamentarios le hicieron a la jo
ven funcionaría, es lo que ha lleva
do a que hoy, pese a tener la mayo
ría morenista, el gobierno del Esta

do del México no cuenta hasta el momento con pre
supuesto para 2024.
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Añora, el cierre de la L9 del Metro
::::: Hoy cierran tres estaciones de la Línea 9 del Me
tro, organismo que encabeza Guillermo Calderón,
para ser sometidas a obras de renivelación de vías,
debido a los hundimientos diferenciales que se pre
sentan en la zona de Pantitlán, y también, hay que
señalarlo, derivado de la presión social por la eviden

te curvatura en el viaducto elevado,
por el que a diario transitan millo
nes de usuarios, quienes, por cierto,
ya estiman que sus recorridos se
incrementarán hasta en una hora.
De acuerdo con el propio Gobier
no, las obras tendrán una dura
ción de cinco meses, por lo que
concluirán en mayo de 2024,
aunque es de dominio público
que las fechas de reapertura de

las obras del Metro no precisamente se cumplen.
Ojalá este no sea el caso.
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Agenda ciudadana
IIQRENZO MEYER
Notas en torno a la 4T
Suponiendo, sólo por suponer, que las encuestas

tengan razóny en2024la4Treflende su derecho
a mantener el control del Poder Ejecutivo Fede

ral ¿cuáles serían algunos de los retos en su agenda?
Bueno, quizá el primero es mantener la esencia de

la4Ty que puede resumirse así: laelecciónpresidencial
de 2018 se convirtió en una coyuntura crítica una que
abrió la posibilidad de modificar de manera sustantiva
las variables centrales del juego del poder en México.
Desde esaperspectiva el objetivo cuatroteísta tendría

que ser el refrendar en las elecciones de 2024 un man
dato claro de mantener el control de las estructuras de
gobierno y seguir en su empeño de usarlas para mo
dificar el régimen político en beneficio de los sectores
mayoritarios, de los "plebeyos".
Al quinto año de un gobierno sexenal, la 4T enfrenta

como reto vital, la sustitución de su fuerte e indiscu
tiblemente carismático liderazgo original por otro que
debe surgir de circunstancias diferentes, más rutinarias
y menos extraordinarias.
La heterogeneidad de Morena puede hacerla vulne

rable al entrar en térra incógnita, que significa el proceso
de transmisión y rutinización de su liderazgo. Ya sin
AMLO al frente, el surgimiento y consolidación de co
rrientes internas y sus choques por ganar espacios de
poder, pueden llevar a desenlaces similares a los que
arruinaron proyectos anteriores: caso PRD.
Hasta ahora las encuestas disponibles, aunque con

variaciones significativas, apuntan a que en2024 la 4T
mantendrá el control del gobierno federal respaldada
por una mayoría de los gobiernos estatales. En esas
circunstancias es importante no abrir las filas de la
izquierda a los oportunistas evidentes, a personajes
con un historial político y administrativo dudoso. La
4T debe mostrar que ha aprendido de la lección que

le dieron Lilly Téllez y personajes similares, pues a la
larga el costo de ese oportunismo es, entre otros, la
desmoralización en las filas de la izquierda
Hoy, uno de los campos de la pugna entre la 4T y

sus adversarios lo constituye el evidente predominio de
estos últimos en los medios de comunicación masiva
y su innegable capacidad para sostener un ataque con
certadoycontinuocontraAMLOyla izquierda La con
ferencia de prensa "mañanera" cotidiana en Palacio
Nacional ha sido un exitoso esfuerzo sin precedentes
para contrarrestar ese asedio mediático, pero es difícil
que quien suceda a AMLO pueda simplemente repetir
la fórmula y le será necesario diseñar una alternativa
con la misma finalidad.

La elección del 2018 dio a AMLO y a su partido el
control del aparato federal de gobierno, pero no de
todo. El poder judicial conformado a lo largo del an
tiguo régimen se vio poco o nada afectado por la in
suigencia electoral de ese año. Algo similar sucedió
con la amplia red de organismos autónomos, algunos
de ellos de importancia estratégica innegable, como el
Banco de México o el Instituto de Transparencia et
cétera Algunos de estos cuerpos del aparato de go
bierno se convirtieron pronto en ciudadelas de resis
tencia al cambio del viejo orden. Por ahora cualquier
esfuerzo directo por modificar al poder judicial o de
saparecer a los organismos autónomos se aviene mal
con el pluralismo político propio de la democracia
La lista de losdesafíos para una4TposterioraAMLO

podría seguir, pero no hay espacio para ello. Si la vo
luntad popular y la "fortuna" —elemento que según
Maquiavelo inevitablemente está presente en cual
quier proceso que involucre al ejercicio del poder— se
combinan, la 4T se mantendrá, pero no sin antes ade
cuándose al cambio de sus circunstancias. •
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Gran angular
I RAÚL RODRIGUEZ

Impera la incertidumbre en el
INE y el Tribunal Electoral
El hecho es que, en este mo

mento, cuando faltan seis
meses para que se lleven a

cabo las elecciones con que se re
novará un número sin precedente
de cargos públicos, incluidos los de
Presidenteycongresistas federales,
las instituciones encargadas de or
ganizarías y sancionarlas no ofre
cen certidumbre.
El ESTE, presidido por Guadalupe

Taddei desde el 3 de abril pasado, lleva
nueve meses sin secretario ejecutivo,
su principal funcionario operativo.
Esa importante tarea la ha cu

bierto un encargado de despacho
al igual que las correspondientes a
cuatro direcciones ejecutivas, tres
unidades técnicas, la dirección ju
rídica y la coordinación de comu
nicación social, que operan con
encargados, pero sin la legitimi
dad que les daría el Consejo Ge
neral con el aval de por lo menos

ocho de sus once integrantes.
El más reciente episodio de esta

crisis política se registró en la sesión
de Consejo General que inició la ma
ñana del viernes pasado y reventó al
filo de la medianoche, tras un rispido
debate sobre el procedimiento a se
guir para alcanzar de una vez por to
das los consensos que permitan con
cretar los nombramientos faltantes.
De un lado se planteó facultar a la

consejera presidenta para que hiciera

directamente los nombramientos fal
tantes y del otro forzarla a que en un
plazo no mayor de treinta días propu
siera al Consejo, para su aval o rechazo,
los nombres de las o los designados.
La primera propuesta fue final

mente retirada por quien la hizo y
la segunda llevada a votación, aun
que con el rechazo de Taddei quien
veía en ella el rompimiento del or
den constitucional.
Aun así, seis consejeros votaron a

favon Claudia Zavala, Dania Ravel,
Clara Humphrey, Martín Faz, Jaime
Rivera y Arturo Castrillo. Cinco lo hi
cieron en contra: Guadalupe Taddei,
Norma Irene de la Cruz, Rita Bell, Jor
ge Montaño y Uuckib Espadas. Esto
dio pie a la intervención de los repre
sentantes de los partidos políticos
que acabaron por levantarse de la
mesa junto con tres consejeros, rom
pieron el quorum legal de la sesión y
dejaron las cosas como estaban. El
sentido de estos votos define a los dos
grupos de consejeros en el que está
dividido el INE.
En el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF),
mientras tanto, los magistrados de su
Sala Superior elegían en sesión priva
da y votación dividida a Mónica Soto,
quien será su presidenta a partir del
próximo 3 de enero. Su voto y el de los
magistrados Felipe de la Matay Felipe

Fuentes Barrera avalaron la designa
ción, es decir, el grupo que exigió la
renuncia por pérdida de confianza de
Reyes Rodríguez Mondragón en días
pasados, quien había renunciado en
la víspera y que votó en contra de la
designación de Soto junto con la ma
gistrada Janine Otálora
Y no se pierdan de vista estos

otros dos elementos: que el tribunal
electoral sigue sin contar con los sie
te integrantes de su Sala Superior
(hay dos asientos vacantes) y que en
el primer día hábil de enero próximo
Lenia Batres jurará como la primera
ministra de la Corte designada di
rectamente por el Ejecutivo (con
inequívoca afinidad ideológica), tras
el rechazo del Senado a las dos ter
nas que propuso para el cargo.
Estos hechos, clara evidencia de

una profunda división política, dan
paso también a una guerra de na
rrativas: la de la oposición aliancista
que acusa al gobierno de "coloni
zar" los organismos electorales para
amarrar su continuidad a cualquier
costo, y la de la 4T que dice actuar
para impedir que el "grupo conser
vador" los mantenga bajo su control
para revertir el holgado triunfo que
está segura de alcanzar de acuerdo
con las encuestas. •

rrododriguezangular@hotmail.com
@RauiRodriguezC
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El más reciente episodio de esta crisis política
se registró en la sesión de Consejo General que
inició la mañana del viernes pasado.
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Se deslindan góber y alcaldesa de pagos
::::: Los que le suman "una raya más al tigre" en Baja California
Sur, nos cuentan, son la alcaldesa de La Paz, Milena Quiroga

Romero (Morena), y el gobernador Víctor
Castro Cosío (Morena), pues en pleno di
ciembre dejaron a varios trabajadores sin pa
go. Nos relatan que en mayo pasado presu
mieron el inicio de la construcción de una zo
na con diferentes espacios deportivos y anda
dores, con una inversión de 400 millones de
pesos procedentes de la Secretaría de Desa
rrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu),
pero desde hace un mes los trabajadores de
nunciaron que no han cobrado y a pesar del

reclamo, doña Milena "se hace de la vista gorda", mientras don
Víctor culpó a la Sedatu, pero ni uno ni otro "mueve un dedo"
y prefirieron suspender la obra hasta nuevo aviso. ¡Qué pena!
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Si las masas lo piden", rector va
::::: Desde Jalisco, nos comentan que la propuesta
enviada por el gobernador Enrique Alfaro Ra
mírez (MC) al Congreso local para que a partir
del siguiente año la Universidad de Guadalajara
tenga un presupuesto constitucional, fue conside
rada por los que saben, como una medida de
contención para poder negociar que el rector Ri

cardo Villanueva Lomelí. no
brinque al escenario electoral
ahora que el partido político or
gánico de la casa de estudios,
Hagamos, se ha sumado a la
alianza con Morena, PVEM y
Futuro (de Pedro Kumamoto)
para hacer frente al emecismo
en 2024. Por lo pronto, nos in
dican, don Ricardo ha celebra
do la iniciativa y asegura que

entre sus prioridades no está la política electoral,
pero dejó abierta la posibilidad de competir "si la
comunidad universitaria lo pide". ¡Sencillito!

Sin sanar, heridas de morenistas
::::: Desde Guanajuato, nos comparten que More
na dejó ver que no llegarán tan unidos como pre
sumen en el estado, pues tienen algunas fracturas
como la que dejó ver el diputado local Ernesto
Alejandro Prieto Gallardo (Morena), quien ad
virtió que los fundadores del partido no permiti
rán "el agandalle" en la designación de candida

tos para alcaldías y curules lo
cales y pidió: "al jefe político de
todos ellos que no se pase de
rosca", frase que usualmente
distingue al exprocurador del
Consumidor, Ricardo Shef
field Padilla (Morena), virtual
candidato al Senado, a quien se
le ha visto muy cerca de la pre
candidata a la gubernatura, Al
ma Alcaraz Hernández. Ade

más, don Ernesto sigue reclamando que hubo
muchas inconsistencias y detalles en la encuesta
que encumbró a doña Alma. ¡Vaya unidad!

Fecha: 17/12/2023

Página: 13

Area cm2: 200

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 25,060

Página 12 de 58



Escribir lo indescifrable

Con unas cuantas palabras
logran que, en segundos, el
corazón y el tiempo se de

tengan. Al leerlos, enmudecemos.
Provocan una emoción que resue
na dentro de nosotros como una
verdad innegable. Descubro que, al
pasar la mirada por sus letras, me
toman de la mano para descender
a las profundidades del misterio y
la belleza. Me refiero a los poemas
que, en realidad, hasta hace poco
aprendí a ver y a apreciar.
Cuando era estudiante tuve

que, como con seguridad muchos
de ustedes, aprender algunos ver
sos de memoria para cumplir con

la tarea, pero nunca los alcancé a
comprender del todo. Me parecían
aburridos y tan complicados como
las matemáticas. Un poema re
quiere tiempo que un joven no tie
ne. No hemos sido educados para
apreciarlos o crearlos, al menos así
fiie con quien esto escribe.
Ahora me asombra la manera

en que un poeta, con la guía del
"menos es más", descifra lo indes
cifrable, por medio de metáforas y
similitudes. Es decir, expresa lo
que los mortales sentimos y en
contramos difícil poner en pala
bras. Me gustan los poemas cor
tos, que en un tris tras te sacuden.

Entiendo que me encuentro en los
primeros pasos como lectora de

poesía. Iré poco a poco, pero es un
hecho que cada día me gusta más.
¿Será la edad?, ¿será por haber ba
jado el ritmo de trabajo? O bien, se
debe a la búsqueda de ese hilo do
rado, al que William Stafford hace
referencia en su poema "Así son
las cosas": "Hay un hilo que sigues.
Pasa por las cosas / que cambian.
Pero él no cambia. /La gente te pre
gunta acerca de lo que persigues. /
Tú tienes que dar explicaciones
acerca del hilo. /Pero es difícil para
otros verlo. /Mientras lo sostienes
te puedes perder. / Las tragedias
suceden; la gente es lastimada / o
muere; y tú sufres y te haces viejo.
/ Nada de lo que hagas puede de
tener el despliegue del tiempo./Tú
nunca sueltas el hilo".
Rumi, Juan Ramón Jiménez,

Rainer María Rilke, Steve Taylor,
William Stafford, Howard Thur
man, Mary Oliver son algunos de
los poetas que tocan mis adentros
y me mueven para reflexionar y les
agradezco. Me conducen a un in
terior del cual las prisas, las panta

llas y los pendientes me desvían.
Mi favorito, sin duda, es Rumi,

un poeta místico sufí del año
1200: "Tu misión no es encontrar
el amor, sino descubrir todas las
barreras que has creado en tu in
terior para no verlo". Uno lee esto
y se asombra de la verdad aplas
tante que se resume en un par de

renglones. Sin rollos, nos deja
nockeados en el suelo. Otra mues
tra: "He sido un buscador y aún lo
soy, pero ya dejé de preguntarle a
los libros y las estrellas. Comencé
a escuchar la voz de mi alma y de
mi corazón". Esta frase describe
lo que me ha tomado años descu
brir: yo soy mi camino. O bien:
"¿Quién soy yo, de pie en medio de
todo este trasiego de pensamien
tos?", ¡vaya pregunta!
Otro de mis favoritos es, Juan

Ramón Jiménez, poeta español de
principios de siglo xx, quien ganó el
Premio Nobel de Literatura en 1956,
es "El momento": "¡Que se me va, se
me va!/... ¡Se me fue!/Y con el mo
mento, se me fue la eternidad". ¿No
nos sucede esto a diario a cada mo

mento? Me parece genial la manera
de hacérnoslo ver.
Y, para cerrar, de Jiménez tam

bién, "Yo no soy yo". "Yo no soy yo.
/ Soy éste / que va a mi lado sin yo
verlo, /que, a veces, voy a ver, /y que,
a veces olvido. /El que calla, sereno,
cuando hablo, / el que perdona,
dulce, cuando odio, / el que pasea
por donde no estoy, /el que quedará
en pie cuando yo muera".
Así, me doy cuenta de que he de

jado de hacer por ser. Ser esta mujer
que ha venido acompañándome
serena y a quien al fin reconozco.
(Descansemos... ¡Felices Fiestas!

nos leemos en enero. Gracias). •
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El amor del Presidente
por "El Cuauh"

uienes conviven de cerca
I con el gobernador de MoQreíos cuentan que en repe

tidas ocasiones él mismo ha dicho
que no lo entiende. Que no sabe por
qué el presidente López Obrador lo
aprecia tanto. Acepta que hay un
grado de conveniencia política y
pragmatismo del habitante de Pala
cio Nacional: si al tipo lo quieren y es
popular por haber sido buen futbo
lista, eso ayuda en lo electoral!
Pero el mismo Cuauhtémoc Blan

co sabe que hay algo más que le ha
permitido flotar estos años en aguas
tranquilas, a pesar del desastre que
han sido sus gestiones, primero como
alcalde de Cuernavaca y luego como
gobernador. El exfutbolista solo atina
a que todo el aprecio y paciencia obe
dece ungesto que tuvo con el hijo más
chico del Presidente. Cuando Jesús
Ernesto era todavía un niño, "El
Cuauh" convivió con él, echaron una

cascarita y le regaló una playera del
América, club del que es aficionado, a
diferencia de su papáyhermanos que
le van a Pumas.

Según lo dicho por Blanco a sus
cercanos, el Presidente le agarró
un aprecio enorme por el gesto,

pero más su esposa, la señora
Beatriz Gutiérrez. Ella consideró
que ese día cambio la vida de su
hijo para bien.
Y es que esa es la única manera de

entender el silencio oficialista ante el
desastre que es Morelos. Apenas esta
semana, maestros y empresarios sa
lieron a protestar a las calles por la
crisis de inseguridad que vive el es
tado: extorsiones, robos, asaltos, ase
sinatos, balaceras e impunidad. To
do, alapardeunconflictoclaramen
te político con el desafuero del fiscal
estatal, Uriel Carmona, que pinta pa
ra terminar en caos.
Este mismo jueves, publicamos

en el noticiero a mi cargo en Latinus
una llamada que evidencia los mé
todos de amenaza e intimidación

aplicados por Julio Scherer, excon
sejero jurídico del Presidente. En un
contexto en el que Carmona había
comenzado carpetas de investiga
ción contra Blanco por las fotogra
fías en las que aparecía con presun
tos líderes del narco en el estado, so
nó su teléfono. En resumidas pala
bras, Scherer, todavía en el puesto,
le dijo que ya se le había terminado
la paciencia, que intentó tener un

gesto con él para dialogar, pero que
ahora se preparara para el desafue
ro, mismo que finalmente y años
después se consumó esta semana.
Lo dije en el noticiero y lo reitero

en este espacio: Esa llamada pone
en evidencia cómo se gestan las pre
siones y manipulaciones que termi
nan empañando la justicia en este
país. El cochinero impide que si el
fiscal cometió delitos, los pague. El

cochinero impide saber si Ariadna
murió golpeada como dice la fiscalía
de la CDMX o broncoaspiró, como
dice la de Morelos. El cochinero im
pide que el hermano del gobernador
y líder estatal de Morena, acusado
de violencia por su expareja sea lla
mado a cuentas. El cochinero impi
de que atrapen a quienes mataron a
la maestra que se negó a entregar su
camioneta. Y esa es la historia de to
dos los días en Morelos, la historia
de todos los días en este país.

Stent:

Opacada de Ricardo Monreal a
su compañero Eduardo Ramírez.
Con un par de declaraciones esta
semana parece que el de Zacatecas
regresó a ser, de facto, el coordina
dor de la bancada. •
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El no carisma de Claudia
es algo positivo
A algunos militantes del

claudismo les ha resultado
ofensiva la afirmación que

hice en mi última entrega, donde
señalo que Sheinbaum no es una
figura especialmente carismática.
No faltó, incluso, quien viera una
motivación misógina y hasta vio
lencia de género.
Me explico.
El carisma, como lo definió el

sociólogo alemán, Max Weber, es
una suerte de don de origen di
vino, donde los seguidores de un
líder atribuyen su autoridad a
cualidades sobrenaturales o so
brehumanas ajenas a las perso
nas comunes.

Entre el líder carismático y sus
seguidores normalmente se esta
blece un vínculo bastante más
emocional que racional. Lideraz
gos de este tipo no aparecen todos
los días. Los líderes carismáticos

son insustituibles y su liderazgo no
es ni puede ser hereditario, en gran
parte porque mientras están vigen
tes no admiten rival.
De ahí que el tema de la sucesión

de los liderazgos carismáticos sea
problemático. Existen casos donde
una autoridad de ese tipo se hereda
(Kim nsung transmitió el poder a
Kim Jong n, en Korea del Norte),
aunque por lo general tal empresa
suele ser infructuosa. Por lo demás,
las segundas partes nunca son bue
nas, mucho menos si son malas
imitaciones, como muestra el
ejemplo de Nicolás Maduro.
Para Weber existen otras dos for

mas de autoridad, más allá de la ca
rismática: una es la tradicional; otra
es la racional.

gos de este tipo no aparecen todos
los días. Los líderes carismáticos
son insustituibles y su liderazgo no
es ni puede ser hereditario, en gran
parte porque mientras están vigen
tes no admiten rival.
De ahí que el tema de la sucesión

de los liderazgos carismáticos sea
problemático. Existen casos donde
una autoridad de ese tipo se hereda
(Kim nsung transmitió el poder a
Kim Jong n, en Korea del Norte),
aunque por lo general tal empresa
suele ser infructuosa. Por lo demás,
las segundas partes nunca son bue
nas, mucho menos si son malas
imitaciones, como muestra el
ejemplo de Nicolás Maduro.
Para Weber existen otras dos for

mas de autoridad, más allá de la ca
rismática: una es la tradicional; otra
es la racional.

Más que buscar su legitimidad
apelando a la fuerza de su perso
nalidad o forzar algo que no se le da
naturalmente, la gran aportación
de Sheinbaum puede radicar en su
capacidad de gestión y de abrazar
una mayor racionalidad en sus de
cisiones. Decir eso está en las an
típodas de la misoginia.
Los liderazgos carismáticos tie

nen ventajas y desventajas. Entre
las primeras está la capacidad de
inspirar, de establecer un fuerte
vínculo con sus seguidores y repre
sentar en la arena pública sus agra
vios y preocupaciones.
Pero los liderazgos carismáticos

también son un problema cuando
llevan a los políticos a la arrogancia
o su empuje se convierte en terque
dad, cuando dejan de escuchar,
cuando llegan a sentir que pueden
hacer y decir cualquier cosa, tomar
decisiones caprichosas, poco pen
sadas o escasamente ponderadas.
En momentos clave de la historia

líderes carismáticos han jugado ro
les fundamentales. Sería difícil
imaginar la Francia de la resisten
cia sin Charles de Gaulle o al Reino
Unido de la Segunda Guerra sin la
impronta de Winston Churchill. De
la misma forma, se antoja imposi
ble concebir procesos de transfor
mación como la revolución Ciuda
dana en Ecuador, sin Rafael Correa,
o una 4T sin López Obrador.

Más que buscar su legitimidad
apelando a la fuerza de su perso
nalidad o forzar algo que no se le da
naturalmente, la gran aportación
de Sheinbaum puede radicar en su
capacidad de gestión y de abrazar
una mayor racionalidad en sus de
cisiones. Decir eso está en las an
típodas de la misoginia.
Los liderazgos carismáticos tie

nen ventajas y desventajas. Entre
las primeras está la capacidad de
inspirar, de establecer un fuerte
vínculo con sus seguidores y repre
sentar en la arena pública sus agra
vios y preocupaciones.
Pero los liderazgos carismáticos

también son un problema cuando
llevan a los políticos a la arrogancia
o su empuje se convierte en terque
dad, cuando dejan de escuchar,
cuando llegan a sentir que pueden
hacer y decir cualquier cosa, tomar
decisiones caprichosas, poco pen
sadas o escasamente ponderadas.
En momentos clave de la historia

líderes carismáticos han jugado ro
les fundamentales. Sería difícil
imaginar la Francia de la resisten
cia sin Charles de Gaulle o al Reino

Unido de la Segunda Guerra sin la
impronta de Winston Churchill. De
la misma forma, se antoja imposi
ble concebir procesos de transfor
mación como la revolución Ciuda
dana en Ecuador, sin Rafael Correa,
o una 4T sin López Obrador.

Durante estos cinco años, enMé
xico se han sacudido cimientos y se
han puesto algunas bases impor
tantes para lo que sigue. La reduc
ción de la pobreza es notable, gra
cias a los programas sociales y los
incrementos en el salario mínimo.
Pero lo que ha de venir es distinto:
un proceso donde un liderazgo ra
cional sea capa2 de dar resultados
más efectivos y palpables en ámbi
tos tan relevantes, como la salud y
la educación, donde la 4T se quedó
corta.

En esa tarea, Sheinbaum no po
drá apelar a la simple fuerza de su
personalidad, mucho menos a su
origen social o a su apelo popular,
como AMLO. Tendrá que hacer lo
que puede y sabe hacer mejor: es
tudiar, gobernar con eficiencia y
eficacia, rodearse de gente capaz y
tomar decisiones más y mejor pen
sadas; dejar de abrir tantos frentes
de conflicto y hacer una mejor ad
ministración.
Esta columna tomará unas

vacaciones. Regresamos en
enero. •

Los líderes cahsnmticos son in

sustituibles ij su liderazgo no es
ni puede ser hereditario.
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BAJO
RESERVA

Andaba de vacaciones el juez que
ofreció excarcelar a Lozoya
::::: Nos cuentan que la razón por la que el equipo
de defensa del exdirector de Pemex, Emilio Lo
zoya, se mostraba el viernes tan seguro de que su
cliente obtendría el cambio de medida cautelar

para seguir el proceso desde su
casa, era por que el propio juez
de control Gustavo Aquiles Vi
llaseñor había sido quien les
dio la idea de hacer la petición
con base a la jurisprudencia de
la Suprema Corte de que la pri
sión preventiva no puede durar
más de dos años. Así, nos deta
lian, los abogados de don Emi
lio llegaron muy confiados a la

audiencia y se llevaron un gran chasco porque
don Gustavo se había ido de vacaciones y el juez
suplente José Rivas les negó la petición. Ni mo
do, a pasar las fiestas en prisión.

Emilio Lozoya

A clases, la comisionada
de búsoueda
::::: Nos comentan que la nueva comisionada Na
cional de Búsqueda, Teresa Guadalupe Reyes
Sahagún, se acogió a los versos de Antonio

Machado que tanto le gustan
al presidente Andrés Manuel
López Obrador en la versión
musical de Joan Manuel Se
rrat, por aquello de que "no
hay camino, se hace camino al
andar". Pese a que el puesto
que ocupa terna el requisito de
dos años de experiencia en te
mas relacionados con desapari
ción de personas, nos aseguran
que apenas en las últimas se
manas empezó a tomar clases.

Así que frente a las críticas por su inexperiencia,
doña Teresa se está instruyendo sobre la marcha,
al fin que "todo pasa y todo queda".

Teresa

Guadalupe
Reyes Sahagún
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Senadora exige disculpa pública
de Monreal
::::: Nos cuentan que en la oficina de la senadora
Cecilia Sánchez tienen listas denuncias y quejas
ante el Conapred el INE y el Tribunal Electoral
contra el también senador Ricardo Monreal, a
quien la exmorenista y hoy priista acusa de violen
cia política de género. En el expediente expone que
el zacatecano, en la sesión del 13 de diciembre,
cuando se ratificó a Ornar Eayad como embajador
ante Noruega, la calificó de "cíniCá, insensata, ira
cunda, irracional y llena de furia". Doña Cecilia em
plazó a don Ricardo a ofrecer'una disculpa pública'
en las próximas horas o de lo contrario procederá
legalmente. Falta ver si las autoridades concluyen
que los duros calificativos que usó son punibles o se
consideran sólo insultos sin caiga de género.

La CNTE pide eliminar la prueba
PISA, tras dlctios de
::::: Nos aseguran que maestros de la CNTE con
fían en que el próximo año los reciba en Palacio
Nacional el presidente López Obrador, a quien,
nos comentan, le pedirán la salida de México de
la prueba PISA, que cada tres años aplica la OC
DE a estudiantes de 15 años. Nos recuerdan que
la coordinadora siempre ha rechazado la prueba
en sus bastiones, Guerrero, Oaxaca, Chiapas y Mi
choacán, entidades con el mayor rezago educati
vo. Las declaraciones del mandatario la semana
pasada en las que tachó la evaluación de "neoli
beral" y afirmó que su gobierno no la toma en
cuenta, alentó a los profesores.
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COP28 acuerda dejar
las energías fósiles.

iAsmo amblenap
La Cumbre del Clima de Du
bái (COP28) cerró con un
acuerdo que reconoce la
necesidad de dejar atrás los
combustibles fósiles para
garantizar la seguridad cli
mática y de iniciar una eta
pa de transición.
El texto marca que esa

reducción debe ser de 4%

en 2030 y 60% en 2035 res
pecto a 2019 antes de lo
grar un mundo neutro en
emisiones para 2050. •

Crisis continúa

De cara a la elección más

grande de la historia y deri
vada de pleitos internos, el
INE y el TEPJF sufren divi
siones internas por conflic
tos entre sus integrantes y
que se han agudizado en
los últimos días.

En el INE existe una crisis
por la designación del secre
tario general Ejecutivo,
mientras que en el Tribunal,
el pleito derivó en un cam
bio en la presidencia. •
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Ministra designada
Luego de notener el aval
del Senado, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor designó de forma direc
ta a Lenia Batres Guadarra

ma para integrarse como
nueva ministra de la Supre
ma Corte de Justicia de la

Nación (SCJN).
El nombramiento levan

tó polémica, pues la hoy
ministra abraza la causa

del Presidente y de su mo
vimiento político. •
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Rajuela
¡Yapenas lleva
Milei una semana

en el gobierno!
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DESPERTAR EN
LA IV REPÚBLICA
Un

guadalupano
atípico
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZPINCHETTI

SEGUN DATOS DEL
censo 2020 del Inegi, en
México la religión católica

pierde adeptos. Sin embargo, el
guadalupanismo parece ir al al
za. Al iniciar el siglo XXI, 88 por
ciento de la población mexica
na decía ser católica, dos dé
cadas después este porcentaje
ha bajado a 77.7 por ciento. En
contraste, el número de devo
tos que acuden a la Basílica de
Guadalupe aumentó: en 2000,
se reportó que unos 5 millones
de peregrinos visitaron a la Vir
gen de Guadalupe en el cerro
del Tepeyac, mientras en 2023
rebasó 12 millones. Este fervor

religioso por "La Patrona de
América" nombrada así por
Juan Pablo II en 1999 es tan
grande que es el segundo cen
tro religioso más visitado en el
mundo después de la Basílica
de San Pedro.

EL GUADALUPANISMO
REPRESENTA un símbolo de
identidad para los mexicanos.
Durante la época del Virreina
to de la Nueva España, la devo
ción ala Virgen de Guadalupe
unificó a indígenas, españoles,
criollos y mulatos. En la Inde
pendencia, fue utilizada como
símbolo por los insurgentes
cuando el cura Miguel Hidalgo
la tomó como estandarte para

llamar a la insurrección.

LA FIGURA GUADAL! JPA

NA es un fenómeno sociológi
co, cultural e histórico que por
el solo hecho de ser mexicanos
hemos sido parte de sus ritua
les. Me considero liberal, pero
durante mi vida nunca me he
desapegado de la Virgen de
Guadalupe. Recuerdo que mi
abuelita Margarita, que vivía
en una plaza muy cercana a
La Villa, me llevaba los días 12
de diciembre a los festejos a la
Virgen. Aunque con el paso de
la vida me fui desapegando en
cierta manera de esas creen
cias, recurría a ellas en mo
mentos difíciles, como cuando
necesitaba el apoyo divino ante
los duros exámenes de la Es
cuela Libre de Derecho.

CON EL PASAR del tiempo,
me siguen sorprendiendo los
festejos a la Virgen, la ternura
con que los fieles se refieren
a ella, llamándola Virgencita
o Madrecita, y también cómo
sus devotos se comprometen
ante su imagen para alejarse
de ciertos vicios. He pensado,
quizá demagógicamente, que
si alguien pretende conocer al
pueblo de México, sin duda, lo
que debe hacer es acudir un 12
de diciembre a los festejos de la
Virgen del Tepeyac.
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Israel prepara su invasión al Líbano: ¿abre
nuevo frente después de Gaza y el Mar Rojo?
ALFREDO JALIFERAHME

El malhadado consejero
de Seguridad Nacional de Esta
dos Unidos, el jázaro (https://bit.
ly/3QqemJr) Jacob Suilivan, se en
cuentra en Israel, mientras ia ené

sima guerra del primer ministro Netanyahu
contra Hamas agrega el frente marítimo de los
huties yemenitas Ansaralá, quienes bloquea
ron selectivamente el superestratégico estrecho
de Bab alMandab (https://bit.ly/3TqkXqc),
cnando Israel amenaza abrir un tercer frente
contra Hezbolá, miembro del "Eje de Resisten
cia" en Líbano.

TZACHIHANEGBI (TH), consejero de Se
guridad Nacional de Israel, adelantó que "una
vez que Hamas sea derrotado en Gaza, Israel
tendrá que ir a una guerra contra Hezbolá"
(https://bit.ly/3RLslMP).

TH ABUNDÓ QUE la presencia de Hezbolá
en Líbano debe ser empujada 30 kilómetros
detrás del célebre río Litani cuyas aguas Is
rael desea capturar: "La situación en el norte
(de Israel) debe cambiar. Y cambiará (...) No
tenemos otra alternativa que imponer (sic) una
nueva realidad".

TH AGREGÓ QUE el asesinato del líder de
Hamas en Gaza, Yahya Sinwar, es una necesi
dad imperativa para Israel.

SEIS DÍAS DESPUÉS a la amenaza de TH, el
ejército de Israel prepara varios escenarios pa
ra combatir a Hezbolá en LíbanoSur (https://
bit.ly/3tkiDGz). ¿Blufa inevitabilidad?

EL DIPLOMATICO BRITANICO Aíastair
Crook (AC) uno de quienes mejor coligen la
hipercomplejidad del Medio Oriente elucida
el obsceno mensaje del israelí TH de "cambiar
la situación en ia frontera con Líbano" (https://
bit.ly/3NvbnyK). Su opinión es que la "resilien
cia de Hamas, además de la sostenida presión
internacional como resultado de la masacre
(sic) continua en Gaza, puede obligar a los
israelíes a negociar", pero existe una probabili
dad de que los "israelíes serán quienes empren
dan la acción militar para intentar cambiar el
status quo respecto a Hezbolá".

AC FILTRA QUE "Estados Unidos instruyó
a sus enviados y a ios de Francia ofrecer a Lí
bano sustanciales incentivos (sic) financieros
para acordar la propuesta 'zona de seguridad'
adentro de Líbano" (https://bit.iy/3tcpyij). Así,
Llezboiá se retiraría detrás del río Litani y el
sur de Líbano sería desmilitarizado.

AC SENTENCIA QUE la "oportunidad de un
retiro voluntario (sic) de Hezbolá en Líbano
Sur es claramente de cero (sic)". Y comenta
que el "lobby israelí ostenta la mayor influen
cia en el Congreso de Estados Unidos que apo
yará ios intereses de Israel sobre los de la Casa
Blanca", ya que "Netanyahu entiende esto más
que nadie cuando seguido se ha jactado de
que Estados Unidos es "fácilmente manipula
do" y él es quien sabe mejor que nadie cómo
hacerlo".

AKHBAR AHMED JUZGA (https://bit.
ly/3tcqbeF) que "un cambio al frente norte
(contra Hezbolá) puede quitar presión para
distraer la controvertida operación de Israel
en Gaza que ha tenido muy poco éxito en de
bilitar a ios enemigos de Israel" (https://fam.
ag/41qkZjM).

EMILE HOKAYEM, DEL influyente Interna
tional Institute for Strategic Studies, comenta
sin tapujos: "Hace unas semanas evalué que
las perspectivas de una guerra entre Israel
y Hezbolá eran bajas, en gran parte porque
veía a Irán+Hezbolá como disuadidas y poco
dispuestas. Ahora considero que estas pers
pectivas son altas, en gran parte porque Israel
parece dispuesto y deseoso de hacerlo y porque
la diplomacia y la disuasión de Estados Unidos
corren el riesgo de perder fuerza. (...) Gantz/
Gallant/Hanegbi quieren que se les considere
como quienes se han adelantado a una ame
naza creciente (contra Netanyahu). El público
israelí aparentemente apoya el ataque (...) Se
avecinan tiempos difíciles y feos..." (https://bit.
ly/3GIqWiG).

SEGÚN EL CONNOTADO analista belga
Elijah J. Magnier, "ífHezbola envió a Israel
una lista de objetivos en todos los territorios
ocupados (Haifa y Tel Aviv incluidos) a ser
destruidos si las fuerzas de ocupación israelíes
bombardean los depósitos de municiones de
Hezbolá en diferentes partes de Líbano, como
han amenazado hacerlo en las pasadas 48 ho
ras" (https://bit.ly/48DMARd).
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SE INTENSIFICA LA escalada de Israel en
varios frentes mientras el portaviones USS
Dwight Eisenhower abandona precipitadamen
te el golfo Pérsico (https://bit.ly/3NquIB6).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t. me/AJalife
YouTube: @AlfredoJalifeR
TikTok: @alfredojaliferahme
X: @AlfredoJalife
Instagram: @alfredojalifer
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El candelabro judío en la Puerta
de Brandenburgo, en Berlín
EN LA ARQUITECTURA de las capitales europeas hay

siempre un monumento que llega a convertirse en símbolo
de la ciudad y donde todo turista busca tomarse la foto del

recuerdo de su visita. Lo que es a París la Torre Eiffe!, a Londres
el reloj Big Ben, a Madrid la Puerta de Alcalá, es sin duda alguna
en la capital alemana la Puerta de Brandenburgo.

DURANTE OCHO DÍAS y coincidiendo con la festividad judía del
Jánuca o Hanukkah, se instaló un enorme candelabro con ocho
brazos con la estrella de David al centro, de cerca de 10 metros de
alto al pie de la Puerta de Brandenburgo, en el centro de Berlín.

ESTA ACCIÓN PRETENDE, entre otras cosas, mostrarla pre
sencia viva del judaismo en Alemania tras la catástrofe histórica
del Holocausto, cuando fueron asesinados 7 millones de judíos
bajo el dominio nazi.

TAMBIÉN EN OTRAS ciudades de Alemania se llevaron a cabo
actos similares. De esta manera el gobierno se unió a una de las
festividades más importantes del judaismo, el Jánuca.

EL MISMO CANCILLER alemán enciende la lámpara con la au
toridad más alta de la iglesia judía de la capital. Al mismo tiempo
se trata de enviar una señal de solidaridad con el pueblo judío por
el conflicto entre Israel y Palestina, que se agudizó recientemente
en una guerra sin aparente tregua desde 1948, en que se fundó
Israel, y que ha traído sucesivos conflictos con las poblaciones
vecinas de países árabes y musulmanes.

EL JANUCA ES la fiesta de las luces o luminaria, y depende de

los ciclos lunares, por lo que en el calendario gregoriano cambia
cada año; en este 2023 comenzó el 7 de diciembre para concluir
el viernes 15, es decir, se celebra durante ocho días.

LO QUE EL Jánuca conmemora es la liberación del pueblo judío
del dominio griego. El contexto histórico relata que los judíos te
nían prohibido practicar su religión durante dos siglos hasta que
Jerusalén fue recuperada allá por el año 164 aC.

TAMBIÉN SE REMEMORA lo que es considerado un milagro.
Uno de sus templos, el segundo, había sido profanado. Al recupe
rarlo se dice que los judíos encontraron una vasija con un poco de
aceite, que si acaso alcanzaría para mantener la lámpara encen
dida una noche. Permaneció prendida durante ocho días, de ahí
que la festividad se extienda durante ese periodo.

EN LA TRADICIÓN se enciende una vela cada noche simbo
lizando el hecho de llevar la luz de Dios al mundo, al tiempo de
llevar la luz a la oscuridad.

SI HAY UN objeto que simboliza el judaismo es el candelabro,
que a su vez alude a lo que en esa religión se considera ilumina
ción universal. Cada una de las ramas en vertical representan
la diferentes direcciones del conocimiento humano y que su vez
serán guiadas por Dios.

EN ALEMANIA HAY 100 sinagogas. Antes de 1938 estaban re
gistradas más de 2 mil 500. En Berlín actualmente hay seis, tanto
ortodoxas como liberales, así como una sefardí, que pertenece a
los judíos que vivieron en la península ibérica.

Alia Lira Hartmann, corresponsal
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MONTMARTRE

Varios lectores me han preguntado acerca de los famosos es
tafadores de Montmartre..¿cómo operan, cómo identificarlos
y cómo evitarlos?
Con gusto comparto con mis lectores en qué consiste esta es
tafa y cómo protegerse de la misma. Tomen nota que esta co
nocida estafa se lleva a cabo en muchos sitios
R. La "estafa de las pulseras" en Montmartre es un truco común
utilizado para engañar a los turistas.

La estafa:

El acercamiento. Probablemente será abordado por perso
lias, a menudo niños o adultos jóvenes, que le ofrecerán una
pulsera de la amistad gratis. Pueden ser amables, simpáticos.
incluso ponerle la pulsera sin su consentimiento.
Presión. Una vez que la pulsera esté puesta, se volverán insis
tentes, exigiendo dinero por el "regalo" o afirmando que tiene
poderes mágicos y que está obligado a pagar.
Escalada. Si se niega a pagar, pueden volverse agresivos, ha
cerlo sentir culpable o crear una escena para llamar la atención
y presionarlo para que ceda.
Cómo protegerse:
Sea consciente. La primera línea de defensa es la conciencia.
Manténgase alerta y desconfíe de cualquiera que se acerque
con ofertas no solicitadas, especialmente cerca de las atrac
ciones turísticas.

Diga no firmemente. No acepte nada que no haya pedido ex

plícitamente. Rechace educadamente, peto con firmeza cual
quier ofrecimiento de una pulsera y aléjese si insisten.
Ignore la presión. No se involucre en discusiones o justifica
ciones. Simplemente diga "no" y siga adelante. Su objetivo es
desgastarlo, así que no les dé la oportunidad.
Sea firme. Si se vuelven agresivos o amenazantes, no dude en
levantar la voz y pedir ayuda. Llame la atención y alerte a la
seguridad o las autoridades cercanas.
Manténgase con su grupo. Quédese cerca de amigos o fami
liares, especialmente en lugares concurridos. La seguridad en
grupo puede disuadir a los estafadores.
Denuncie el incidente. Si es víctima de la estafa, denúncielo
a la policía local o las autoridades. Esto ayuda a documentar
la actividad y potencialmente evitar que otros sean víctimas.
Consejos adicionales:
Mantenga sus objetos de valor ocultos y fuera de la vista.
No lleve grandes cantidades de efectivo consigo.
Confíe en su intuición. Si algo le parece mal, probablemente
lo esté.

Al estar informado, ser asertivo y tomar precauciones, puede
evitar ser víctima de la estafa de las pulseras en Montmartre y
disfrutar de su visita de manera segura.
fiSpecíficamente en Montmartre, al bajar evite tomar las esca
leras centrales, utilice la de los lados.
Recuerde, los estafadores se aprovechan de la vulnerabilidad y
la confusión. Al mantenerse informado y seguro, puede prote
gerse y tener una experiencia placentera en Montmartre.

LA DIFERENCIA

Don Alfredo, ¿cuál es la diferencia entre el Reino Unido, la
Gran Bretaña. Inglaterra y el Commonwealth?
R. En forma sucinta:

Reino Unido: entidad política. Estado soberano.
Gran Bretaña; término geográfico, isla.
Commonwealth: asociación de Estados independientes.
Inglaterra: país dentro del Reino Unido.
Recuerde que es importante usar el término correcto según
el contexto. Si bien "Reino Unido" y "Gran Bretaña" se usan a
menudo indistintamente, tienen significados distintos.
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Hay que saber perder

En el teatro de la política hay que saber cuándo el telón ha
caído. El momento en el que el acto termina y es momen
to de dar paso al siguiente. Es cuando se debe de dar un
paso atrás y continuar con la historia, pero para Ernestina
Godoy la obra no ha concluido.

Aferrada a su silla, y al coto de poder que interpreta que
proviene de ella, la actual fiscal se niega a dejar el cargo
y a relevarlo en una sucesión natural de funciones. Tan
aferrada está que ha puesto en jaque al Congreso y a la
Ciudad de México ante el miedo de irse por la puerta de
atrás, con la luz apagada.
Ernestina Godoy fue nombrada procuradora general

de Justicia de la Ciudad de México en diciembre de 2018
por la entonces Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Desde aquel momento demostró su ambición de poder
al aferrarse a la silla durante el proceso de transición de
Procuraduría a Fiscalía. En una sociedad que anhela lí
deres que encarnen los principios fundamentales de la
democracia, Godoy ha optado por una ruta que cuestiona
su compromisocon esos valores esenciales.
En la política, saber perder es una virtud necesaria, y

Morena y sus aliados carecen de ella. El partido en el po
der, en un esfuerzo por mantener a Godoy en el cargo,
reventó la sesión del Congreso de la Ciudad de México en
la que sé iba a votar la ratificación de la titular de la Fis
calía por carecer de los votos necesarios para mantenerla.
En la política, el demócrata verdadero se conoce en

la derrota, no en la victoria. La resistencia obstinada de
Godoy para aceptar el posible rechazo del Congreso re
vela una falta de madurez política y un desprecio por los

principios democráticos. La negativa a someterse al es
crutinio público y a reconocer que la Fiscalía no puede
evolucionar con ella al frente, deja ver que su ocaso se
acerca y solo ella parece no darse cuenta de ello.
Su insistencia en permanecer en el cargo a pesar de

la evidente falta de apoyo solo sirve para oscurecer su
legado. Es un hecho que los líderes deben retirarse Con
dignidad cuando su mandato llega a su fin. Godoy, sin
embargo, parece dispuesta a abandonar la escena política
por la puerta de atrás, ignorando el llamado a la humildad
y la responsabilidad.

Recordemos el caso de Raúl Cervantes al frente de la

Procuraduría General de Justicia de la República en 2017,
durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, que en un acto
de profunda responsabilidad política y social, renunció al
cargo para dar paso al nacimiento de la Fiscalía.

Al dimitir de su cargo, Cervantes evitó enturbiar el pro
ceso y, lo que es más importante, ahorró al Presidente una
crisis mayor de gobernabilidad. Este gesto señala la impor
tancia de anteponer el bienestar de la sociedad y la estabi
lidad institucional por encima de ambiciones personales.

Pero ingenuos somos al creer que Godoy tiene la mis
ma estatura política de Cervantes. ¡Para nada! Ella está
aferrada a la silla y no la piensa dejar. Prefiere perpetuar
la mediocridad antes que dar paso a la modernidad.

La historia le pasará factura. La grandeza se mide no
sólo por las victorias, sino también por la capacidad de
aceptar las derrotas con gracia y respeto por las institu
ciones democráticas, y Godoy carece de ambas..
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El hecho que debería ser francamente un escándalo, en el que
las cadenas de supermercados se están convirtiendo en pro
veedores de servicios de salud, llama la atención de las au
toridades en el Senado, que ya "piensa" en algún mecanismo
para regular dicha actividad.

Es escandaloso, por muchas razones, pero la principal, a
mi juicio, está en relación a que en el fondo se trata de vender
medicamentos. Las cadenas comerciales involu

eradas carecen absolutamente de cualquier voca
ción para favorecer o propiciar la salud del pueblo
de México, exclusivamente, lo ven como una for
ma eficaz de aumentar sus ganancias. Respectó
del asunto el Ejecutivo federal no dice una sola
palabra, porque la existencia misma de dicho fe
nómeno traduce la incapacidad e incompetencia
del gobierno actual para ofrecer servicios sani
tarios adecuados, suficientes y eficaces. La única
respuesta, por lo demás ridicula, es la creación
de una "farmaciototota" capaz de surtir todos los
medicamentos del mundo.

Es tan ridículo el argumento que imaginemos
a un paciente en Yucatán que requiere de forma
urgente un tipo específico de insulina, acto se
guido, saldrá del Bajío un piquete de soldados con unahielera
en un jeep militar para acudir solícitos al llamado del hospital
que manifestó el requerimiento. Es seguro que cuando lleguen
el paciente ya cambió su estado de salud, mejoró con algún
otro método o falleció a la espera del remedio. Bf que refleja,
evidentemente, es la improvisación y carencia de profesiona
lismo de todos los funcionarios federales, incluyendo a quien
preside el Ejecutivo.

Bajo esta perspectiva es que las cadenas comerciales cita
das, hoy están invirtiendo dinero para ofertar, dentro de sus
instalaciones consultorios médicos en los que brindan hasta
especialidades médicas, abusando de las condiciones de una
población prácticamente en desprotección.

Los efectos de la falta de oficio y de planeación tendrán
sin duda efectos muy nocivos sobre la salud de la población y,

por supuesto, veremos a corto plazo brotes epi
démicos con superbacterias resistentes a todos
los antimicrobianos; no tengo que ser un genio
para prever esas secuelas, la intención de todos
los "servicios médicos" bajo esas condiciones,
como dije antes, es la venta de medicamentos y
entre más caros, mejor.
Las cadenas comerciales favorecen, en au

sencia de reglas, la venta de los antibióticos más
caros, sin importarles la salud de las personas.

Hoy, las cosas ya ocurrieron, la siguiente ad
ministración federal tendrá la obligación de pre
sentar un plan de salud sensato, profesional y
basado en hechos para recuperar poco a poco
lo perdido en este gobierno, incluyendo, por su
puesto, el control estricto de la actividad dentro

de dichos consultorios.

Muy probablemente en el momento de la exigencia respec
to del cumplimiento de normas estrictas contra el conflicto de
interés y a favor de la salud, las cadenas comerciales harán
escándalos, porque afectarán sus utilidades,, pero ese conflic
to, espero no lo olvidemos, será producto del abandono de la
administración actual. Es no solamente un escándalo, sino,
además, una catástrofe anunciada.

La intención
de todos los
"servicios

médicos" bajo
esas condiciones
es la venta de

medicamentos y
entre más caros,

mejor.
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En duda, embate contra
órganos autónomos
Aún le falta. Son obras que llevan tiempo, acepta ahora.

Si bien en un primer momento se pensó que la publicitada
ruptura de Movimiento Ciudadano (MC) con el resto de las
fuerzas de oposición y con el llamado "bloque de conten
ción" en el Senado, de manera específica, constituía una
oportunidad inmejorable para concretar, a nivel legislativo,
la anunciada desaparición de los (odiados) organismos autó
nomos, lo cierto ahora es que tal opción está en duda, prác
ticamente cancelada a decir de alguna, tanto al interior de
Palacio como de su partido y más, de sus serviles bancadas.

Y ésto, a decir de quienes afirman conocer sobre el parti
cular, no sólo por la eventualidad de que las huestes del im
presentable mercader político Dante Delgado Rannauro
mantengan su posición de "negociar", una a una, cuanta de
cisión pudiera serles sugeridasolicitada de apoyar por par
te de la4T sino, esencialmente, porque el proceso electoral
en marcha cancelará, en los hechos, la opción de negociar
con el gobierno saliente o con sus representantes, so pena
de tener que asumir un altísimo costo en número se votos...

De ahí entonces que tras la "triste experiencia" que para
Andrés Manuel López Obrador y los suyos para el ape

nas "reactivado" Ricardo Monreal, especialmente re
presentó su fallida intentona por
conseguir el voto de la mayoría
calificada en apoyo de alguna de
las propuestas del tabasqueño
para integrarse a la Corte, lo que
finalmente le obligó a imponer
a la cuestionada Lenia Batres
Guadarrama como ministra,
el oficialismo elabora ahora una

nueva estrategia, que si bien
considere la opción de contar
con el apoyo de algunos legisla

dores de la oposición, contem
ple alternativas, en el supuesto
de que una eventual iniciativa
constitucional en el sentido que
se menciona, pudiera no alcan
zar el apoyo necesario.
Habrá, pues, que esperar el

anuncio de un plan B, C, D, o lo
que toque, en esta materia don
de, al igual que en otras muchas,
las fobias del Ejecutivo no han conseguido concretarse y, en
consecuencia, ello no hace más que alentarla definición de
nuevos programas o acciones específicas a realizar por sí ó
por parte de sus operadores para acotar al menos el accio
nar de sus opositores, como lo son ahora el diferimiento de
la designación de nuevos comisionados en el Inai, nuevos
magistrados en el TEPJF o, por sólo mencionar algunas de
ellas, la validación de disposiciones legislativas.

Én fin...

©
ASTERISCOS

* A no pocos sorprendió la decisión del diputado federal en
funciones y exgobernador Juan Carlos Romero Hicks, de
Guanajuato, de declinar a la invitación para postularse a la
alcaldía capitalina y sí, en contraste, anunciar que, en su
momento, hacerlo como candidato de mayoría a la dipu
tación local por el octavo distrito al Congreso estatal. Bien...
* De llamar la atención la información de MarcelaÁlvarez,
CEO de la empresa Totalmente Reflejante, respecto de que,
en la actualidad, de los 4.53 millones de mexicanos que
laboran en el sector de la construcción, 95.89Sson hom
bres y 4,3% mujeres, con una clara tendencia de este último
grupo a crecer, como se evidenció con su duplicación en
los últimos años...

Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza

Habrá que
esperar
el anuncio

de un plan
B, C, D,
o lo que toque,
en esta materia.

Consulte otras columnas

del autor siguiendo este
QR.
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¿Quién se hace cargo
de la Corte?
Los cuestionamientos a la legitimidad del nuevo nombra
miento en la Corte pretenden ser elegantes y refinados sin
conseguirlo, incluso de trasladar el costo político de la falta
de acuerdos de la oposición. Destacan que López Obrador
pasará a la historia como el primer mandatario en colocar a
"dedo" aun leal, cuando el Senado rechazó las ternas presi
denciales por falta de acuerdos.

Esta última nominación h a sido la más polémica de las tres
para la Corte en su sexenio. La critica a la designación directa
de Lenia Batres —como prevé la Constitución si el Senado
devuelve dos veces las ternas—, se inscribe en una discusión
política destmada a apoyar la controversia sobre la cooptación
de la SCJN y del TEPJF para anular la división de Poderes y los
equilibrios democráticos, dejando sin responsabilidad a los le
gisladores. Si todo esto es cierto, entonces habría que decir que
opositores y magistrados parecen colaborar en esos objetivos.

"Se cayó, así es la política", reveló Ricardo Monreal sobre
un acuerdo con Movimiento Ciudadano y otros opositores
para la mayoría calificada, que se requiere para la designa
ción. La negociación consistía en votar al sucesor de Arturo
Zaldívar en paquete con dos magistrados faltantes del TEPIF
y de otros órganos autónomos, a sabiendas de que el Ejecutivo
no tiene interés en cubrir. Resultado: el acuerdo se desbarató.

Por supuesto, la colonización de la Corte y del TEPJF pue
de poner en cuestión la legitimidad de la elección de 2024.
Pero ello no sólo deberse a la exacerbación del presiden
cialismo a través de una designación que desde la reforma
judicial de 1994 garantiza al Ejecutivo el control de nom
bramiento de magistrados, aunque los vote el Senado. Lo
que permitió el consenso fue el modelo de "cuotas y cuates"
para repartir cargos entre partidos como, por ejemplo, con
el exministro Medina Mora que llegó a la Corte tras ocupar
la PGRy ser uno de los hombres más cercanos a Peña Nieto.

El bloque de contención en el Senado —con el que MC
rompió agraviado por la caída de Samuel García— optó
por tratar de endosar el costo político al Presidente como
el primero en la historia que impone su voluntad para po

ner una pieza leal y subordinada políticamente; una decisión
que borraría el pluralismo del Senado y evidenciaría la fal
ta de colaboración y corresponsabilidad entre Poderes con
que deslegitimar el proceso; la antesala de su propuesta de
reforma de elegir por voto popular a los magistrados de la
Corte en una elección de Estado. Pero el Senado podría ha
ber escogido a Bertha Luján, a la que le reconocen un perfil
más sólido, una visión política menos ideológica que Batres,
y mayor conocimiento del papel de la Corte como tribunal
constitucional, aunque también cercana a él. La decisión final
a favor ella, sin embargo, no da para declarar una falta de
legitimidad sin precedente y decir que inaugura una inédita
colonización de la Corte, a la que ya ha llevado tres ministros
que, en el ejercicio del cargo, han mostrado independencia
e imparcialidad como González Alcántara, y no en otros
casos, como Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel.

Sin duda instituciones autónomas como el Inai o el TEPJF
son balanzas de poder, que en acciones cuestionables López
Obrador quiere centralizar en el Estado pese al riesgo de
inocular la confianza electoral ó inhibir la transparencia y
rendición de cuentas. Pero el mayor hándicap de éstas es
que su actual diseño tampoco garantiza su independencia y
mucho menos ejercer su responsabilidad fuera de la Órbita
del poder político. El TEPJF está inmerso en una crisis por el
autogolpe de magistrados para destronar a su presidente,
¿pueden darconfianzay certezaen su responsabilidad de ca
lificar la elección? Aún si hubiesen sido objeto de presiones,
la subordinación o la sedición interna no es una conducta

que legitime a la institución. Y qué decir del INE, donde au
toridades y partidos revientan una sesión del Consejo por la
disputa interna de decisiones para nombramientos.

Los primeros que debieron valorar la decisión clave para
la Corte son los legisladores, que otra vez demostraron la des
orientación de la oposición. El tema será fundamental para es
cenarios que vienen, como la discusión sobre la militarización o
las decisiones para controlar el proceso electoral. Pero será en
las urnas donde conozcan lo acertado o no de sus estrategias.
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Columna invitada
José Antonio Meade
Exsecretario de Hacienda federal

Francisco Suárez Dávila y sus primeros 80 años
• Concibió cómo acompañar a las compañías mexicanas que aspiraban a ser globales, a las que estaban
inmersas en una lógica de industrialización y manufactura, a quienes sembraban la semilla del progreso
en nuestro campo.

La época de Navidad es tiempo para la familia, el encuen
tro, la gratitud y la reflexión. El mejor regalo para esta época
podría ser, sin duda, el libro de Francisco Suárez Dávila Un
viaje por la historia económica de México (y sus crisis), mis
primeros 80 años.

El subtítulo del libro pareciera referirse a los 80 años que
acaba de cumplir. Pero dejaría de ser Francis si fuera así de
obvio.

Como lo refiere en el prólogo José Ángel Gurría, Francis lo
es por su tocayo Bacony no por el diminutivo de su nombre.

Mi visión de la políticay de los políticos se formó en el se
xenio del presidente Miguel de la Madrid. Esa administración
comenzó cuando yo terminaba mi primer año de secundaria
y cerró cuando cursaba el primer año de la universidad.

En esos seis años, Francis fue subsecretario de Hacienda.

Él y mi papá, Dionisio Meade, han sido amigos
desde la preparatoria, una amistad de más de
seis décadas, vigente hasta el día de hoy.
Hijo de Eduardo Suárez, secretario de Ha

cienda de Lázaro Cárdenas y de Manuel Ávila
Camacho, quien ocupó el despacho apenas unos
meses menos que el periodo de Antonio Ortiz
Mena. Los dos explicaron poco más de la quinta
parte de la conducción hacendaría del país du
rante el siglo XX.

Escuchar a Francis hablar de esa etapa de la
historia económica de México cautiva a cualquier
interlocutor. Él fue testigo presencial desde taba
rrera de primera fila, aunque como aficionado
al fútbol americano, más bien diría que lo hizo
desde la línea de ataque.

Me tocó ver y admirar a Francis siendo jefe y
amigo de mi padre. Todo servidor público sue
ña con ser secretario de Estado o presidente. Yo
también tuve ese sueño, aunque mi primera am
bición fue ser subsecretario de Hacienda.

Vi a través de los ojos de mi papá el desem
peño de Francis y de su equipo. Vivimos en casa
lo mucho que acontecía en la subsecretaría. Me
parecía entonces épico, trascendente y funda
mental y la experiencia de haberla ocupado más
de cuatro sexenios después validó esa impresión.

El país enfrentaba una crisis profunday el de
bate en lo económico se sentía fundacional. El
equipo que acompañó a Francis era un dream

team. Podemos afirmar que los temas que enfrentaron y la
forma como lo hicieron sigue permeando en la estructura de
nuestra economía.

Bajo la conducción de otro mexicano ejemplar, Jesús Sil
va Herzog, el área de Crédito Público la llevaba José Ángel
Gurría. Brillante, articulado, creativo y políglota, terminó re
cuperando y consolidando el acceso de nuestro país a los
mercados de deuda. Una de las funciones primordiales de
Hacienda era cuidar el buen crédito de México en el mundo.

José Ángel le puso caray le dio anclaje a nuestro prestigio
como emisor. A este equipo le tocó solventar aquella crisis de
1982 que nos sacó de los mercados. Regresamos a la posi
bilidad del crédito tan sólo unos años después y debe haber
algo de justicia en el hecho de que le haya tocado a Gurría
ser el secretario en el momento en que accedimos al grado
de inversión.
El titular del área de Planeación Hacendaría era Jesús

Reyes Heroles. A él le tocó dar marco, rumbo y visión a los
esfuerzos hacendarios: Da Ley de Ingresos y el Presupuesto de
Egresos se construía bajo las premisas que integraban el do
cumento de Criterios que acompañaba su envío a la Cámara.
La historia económica del país se puede estudiar revisando la
visión que año Con año se plasmaba en esos documentos. A
Chucho le tocó influiry documentar la evolución de nuestro
marco económico.

La defensa del buen crédito de México pasa por la capaci
dad de la Secretaría de Hacienda de vincularse con el mun
do. El titular del área de asuntos hacendarios era Salvador

Arrióla. Le tocó no sólo la renegociación de la deuda, sino
también la construcción de un marco de apoyo a Centroa
mérica y perfeccionar un marcó comercial latinoamericano.
Lo hicieron en medio de nuestras dificultades internas y a la
mitad de la Guerra Fría, que se expresaba regionalmente en
el escenario de Nicaragua.
Mi papá era el director general de

Promoción Fiscal. Su trabajo se sus
tentaba en un artículo de la Ley de
Ingresos en el que se presupuestan
loS Certificados de Promoción Fiscal
(Ceprofti. Todos los años se discutía
qué sectores, industrias y geografías
serían apoyadas con ese mecanismo.
El razonamiento de mi papá era im
pecable. Si después de ese análisis el
Ceprofi se usaba, quería decir que se
había generado una base tributaria
que no existía y que el país pretendía
desarrollar. Muchos de los Ceprofi se:
aplicaron para apoyar el despegue
de diversos sectores que eran objeto
de promoción, como la descentrali
zación industrial y el desarrollo de
la frontera. Decía Dionisio Meade

que no debíamos acercar la frontera
al centro, sino buscar que el centro
se contagiara del dinamismo de la
frontera.

El tema bancario también ocupó
la atención de Francis. Un tiempo
se pensó que sería subsecretario de
la banca. Un esfuerzo de austeridad

llevó a que esas funciones se conso
lidaran en la subsecretaría del ramo,
encabezada por Suárez Dávila.
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Mi papá era el director general de
Promoción Fiscal. Su trabajo se sus
tentaba en un artículo de la Ley de
Ingresos en el que se presupuestan
loS Certificados de Promoción Fiscal
(Ceprofti. Todos los años se discutía
qué sectores, industrias y geografías
serían apoyadas con ese mecanismo.
El razonamiento de mi papá era im
pecable. Si después de ese análisis el
Ceprofi se usaba, quería decir que se
había generado una base tributaria
que no existía y que el país pretendía
desarrollar. Muchos de los Ceprofi se:
aplicaron para apoyar el despegue
de diversos sectores que eran objeto
de promoción, como la descentrali
zación industrial y el desarrollo de
la frontera. Decía Dionisio Meade
que no debíamos acercar la frontera
al centro, sino buscar que el centro
se contagiara del dinamismo de la
frontera.

El tema bancario también ocupó
la atención de Francis. Un tiempo
se pensó que sería subsecretario de
la banca. Un esfuerzo de austeridad

llevó a que esas funciones se conso
lidaran en la subsecretaría del ramo,
encabezada por Suárez Dávila.

Los gobiernos tienden a dejar siempre retos y problemas.
Es la naturaleza del servicio público y del país. En cada séc
tór hay desafíos, pero no se empezaba de cero. La decisión
del presidente José López Portillo de nacionalizar la banca
a pocos meses de terminar su mandato le dejó el dilema al
presidente De la Madrid de concebir desde cero el papel de
la banca comercial y, desde lo público, sentar las bases para
que regresara al espacio privado. Recuerdo jornadas noctur
nas de Francis con su puño y letra redactando iniciativas de
ley en el antecomedor de casa de mi abuelo José Kuri Brefta,
quien fuera uno de los mejores abogados en materia bancaria.

Francis eravocacional y genéticamente convencido de la
banca de desarrollo. Lo sigue siendo. Desde la subsecretaría
se definía el papel que cada dependencia jugaba en cada sec
tor. Concibió cómo acompañar a las compañías mexicanas
que aspiraban a ser globales, a las que estaban inmersas en
una lógica de industrializacióny manufactura, a quienes sem
braban la semilla del progreso en nuestro campo.
Uno de los sectores más importante en México y en el

mundo es el asegurador. Falta aún mucho para que estemos
a la altura de lo que México requiere en esta materia. Pero
muchos de los ejes rectores de su desarrollo se trazaron en
su época, de la mano de Juan José Fluerta. Yo empecé mi
trayectoria en el sector asegurador con libros que este último
me prestó. Por años estuvieron en el buró de mi cuarto como
recordatorio de que algún día tenía que devolverlos.

Completaba la pléyade un equipo brillante de asesores que
se encargaba de todo lo que no era el día a día. Y ésos en la
subsecretaría era un mundo de responsabilidades. La llevaba
Carlos Bazdresch y un equipo extraordinario.

Después de ser subsecretario, Francis pasó a la banca.
Primero en la dirección del Banco Mexicano Somex y des
pués Banco Obrero. Es de gran importancia lo que desde esa
trinchera se aporta a un país. Permite mover recursos a tra
vés de geografías y tiempo. Convierte proyectos en empleos
y riqueza. Un país es tan grande como es fuerte y sano su
sistema financiero. Ver desde ahí a la nación, sentir cómo se
gestaban algunas de las fallas sistémicas que harían crisis
años después, gestionar un banco con la crisis ya materiali
zada, fueron experiencias y ópticas fundamentales que sólo él
podría compartir. Preparó a ambas instituciones para después
transferirlas a nuevos inversionistas cuando la banca dejó de
ser nacionalizada. La extranjerización sigue siendo objeto de
crítica por parte de Suárez Dávila.

La soberanía recae en el pueblo y éste la hace descansar
en tres Poderes. El legislativo es, conforme a esa definición
el representante popular. Dos veces le tocó a Francis vivir

mundo es el asegurador. Falta aún mucho para que estemos
a la altura de lo que México requiere en esta materia. Pero
muchos de los ejes rectores de su desarrollo se trazaron en
su época, de la mano de Juan José Fluerta. Yo empecé mi
trayectoria en el sector asegurador con libros que este último
me prestó. Por años estuvieron en el buró de mi cuarto como
recordatorio de que algún día tenía que devolverlos.

Completaba la pléyade un equipo brillante de asesores que
se encargaba de todo lo que no era el día a día. Y ésos en la
subsecretaría era un mundo de responsabilidades. La llevaba
Carlos Bazdresch y un equipo extraordinario.

Después de ser subsecretario, Francis pasó a la banca.
Primero en la dirección del Banco Mexicano Somex y des
pués Banco Obrero. Es de gran importancia lo que desde esa
trinchera se aporta a un país. Permite mover recursos a tra
vés de geografías y tiempo. Convierte proyectos en empleos
y riqueza. Un país es tan grande como es fuerte y sano su
sistema financiero. Ver desde ahí a la nación, sentir cómo se
gestaban algunas de las fallas sistémicas que harían crisis
años después, gestionar un banco con la crisis ya materiali
zada, fueron experiencias y ópticas fundamentales que sólo él
podría compartir. Preparó a ambas instituciones para después
transferirlas a nuevos inversionistas cuando la banca dejó de
ser nacionalizada. La extranjerización sigue siendo objeto de
crítica por parte de Suárez Dávila.

La soberanía recae en el pueblo y éste la hace descansar
en tres Poderes. El legislativo es, conforme a esa definición
representante popular. Dos veces le tocó a Francis vivir

esa realidad y darse cuenta que ahí radica esa
representación. En San Lázaro se coincide con
300 liderazgos que ganaron una elección y 200
a quienes sus partidos les vieron méritov aptitud
para aportar al trabajo legislativa Fue diputado
de gobierno y de oposición. Fue fuente y objeto
de crítica, siempre en busca de consensos. Acre
ditó respeto de tirios y troyanos. Desde ahí vio
y vivió debates claves para el país. La crisis del
94, pensiones, paquetes económicos, reformas
financiera y fiscales lo tuvieron no sólo como; tes
tigo presencial, sino además en calidad de actor
central.

Francis vio también el país de fuera. Emba
jador en la OCDE y en Canadá, nos representó,
defendió nuestros intereses y a nuestra gente,
promovió nuestros valores, mercancías y desti
nos. Experimentó y estudió la forma en la que se
nos ve desde el exterior.

De sus 80 años, muchos los vio desde lo pú
blico. Pero muchos, también, desde lo privado,
social y académico.
Lo conocía como mi tío incómodo. En mi

desempeño en el sector público fueron innu
merables los foros en los que coincidimos para
discrepar. Siempre era importante hablar con
Francis, muchas veces compartiendo visión,
otras enriqueciendo la mía sobre la base de una
diferencia.

Pero a Francis siempre se le ha visto viviendo,
queriendo, estudiando y explicando a México. Se preparó 80
años para escribir este libro que es lectura imprescindible
para estas fechas, siempre que se quiera saber de nuestra
historia económica a través de uno de sus arquitectos.

El relato de Francis desmenuza la historia de nuestra evo

lución económica y, tomando partido, se ubica del lado de
sarrollista. Su capacidad histórica e histriónica es indudable,
como él señala, su verdadera vocación. Cón diferentes pris
mas, cualquier interesado en nuestra evolución y, en nuestras
crisis, debería leerlo.

Con audacia, propone su visión del momento histórico,
hace un juicio que devela sus mejores cualidades como ana
lista mordaz, evaluando, incluso, nuestra época actual y pro
poniendo las medidas que, como un programa de gobierno,
debieran instrumentarse para enfrentar los retos del futuro
que, indudablemente, serán gravísimos.

Lo reitero, es lectura obligada para todos los interesados
en conocer nuestra historia económica y para discernir sobre
sus retos futuros.

Francis era

vocacional y
genéticamente
convencido
de la banca
de desarrollo.

Lo sigue siendo.
A Francis

siempre se le ha
visto viviendo,
queriendo,
estudiando

y explicando
a México .

• José Antonio Meade
Kuribrefla.

• ftancisco Suárez
Bávila.
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Hasta encontrarlos...
• La confgféncig éñ Palacio Nacional es él ejemplo
perfecto de que la terrible realidad supera la ficción.

La siguiente es una escena de la película Bardo. Falsa cró
nica ele linas cuantas verdades:

—No estoy muerta. Estoy desaparecida.
—Pero usted está aquí señora —le dice el periodista, do

cumentalista, que se la encuentra tirada en el piso en una
de las calles del Centro Histórico de la Ciudad de México.

—Déjala, siempre hacen lo mismo. Desaparecen, pero
están jodiendo a todo el mundo, —dice uno que pasa
por ahí.

—Ni vuelven ni se mueren, —dice un tercero.
Enseguida otras mujeres, jóvenes y ancianos empiezan

a desplomarse por las calles.
Otra escena tiene como escenario el Zócalo capitalino,

y ahí está una montaña de cuerpos inertes apilados, justo
frente a Palacio Nacional.

"Ni vuelven ni se mueren", esa frase de Bardo pudo ha
berla utilizado sin ningún pudor la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde, el jueves 14 de diciembre cuando
dio a conocer la nueva cifra de desaparecidos en México.

La cifra oficial es de 113 mil 393 desaparecidos al 16 de
diciembre, según el Registro Nacional de Personas Desa
parecidas y No Localizadas (47 mil 587 en lo que va de esta
administración); pero la autoridad federal sólo reconoció
110 mil 964 y depuró la cifra a tan sólo 12 mil 377 personas
desaparecidas. La explicación de la "limpia" de registros
fue más burda que las escenas de la película de Alejandro
G. Iftárritu.

La secretaria dijo que locali
zaron a 16 mil 681 personas y que
tienen la certeza de su parade
ro. Luego sumó a 17 mil 843 que
"hemos encontrado en bases de

datos, pero aún no contamos con
la prueba de vida, porque no he
mos podido encontrarlos cara a
cara". Así lo declaró y está en las
versiones estenográficas, incluso
con ejemplo:
"Tenemos a Nayeli, ella fue

reportada el 1® de febrero de
2014, a los 13 años, como desa
parecida, pero la hemos encon
trado en más de siete bases de
datos. En 2019, como beneficia
ría de Liconsa, se inscribió en el
programa para educación para
adultos; en 2020 ingresó al sis
tema de salud de Quintana Roo;

G. Iftárritu.

La secretaria dijo que locali
zaron a 16 mil 681 personas y que
tienen la certeza de su parade
ro. Luego sumó a 17 mil 843 que
"hemos encontrado en bases de

datos, pero aún no contamos con
la prueba de vida, porque no he
mos podido encontrarlos cara a
cara". Así lo declaró y está en las
versiones estenográficas, incluso
con ejemplo:
"Tenemos a Nayeli, ella fue

reportada el 1® de febrero de
2014, a los 13 años, como desa
parecida, pero la hemos encon
trado en más de siete bases de

datos. En 2019, como beneficia
ría de Liconsa, se inscribió en el
programa para educación para
adultos; en 2020 ingresó al sis
tema de salud de Quintana Roo;

después, en el 21 obtuvo un certificado de secundaria. Sa
bemos que se vácunó contra covid, fue beneficiaria de Jóve
nes Construyendo el Futuro y, finalmente, en 2022 actualizó
su registro en el SAT y está pagando impuestos,

"Hemos tratado de localizarla, se realizó una visita a su
domicilio en Quintana Roo, después en Campeche, pero
no hemos tenido éxito para poder contar con su prueba
de vida".

Si a Nayeli y los otros 17 mil 842 no los han podido en
contrar "Cara a cara", entonces no han sido localizados.
Punto.

¿Fraude?¿Suplantación o robo de identidad? ¿Se ha
brán cuestionado esto las autoridades encargadas de la
búsqueda?

Alcalde admitió que existen 26 mil 90 "registros" sin da
tos suficientes para identificar a la persona (vaya sumando
querido lector), y luego dijo; "Y tenemos 36 mil registros, es
decir, el 32 por ciento de la base de datos total, que cuentan
con una identidad, pero no tenemos indicios suficientes
para poder hacer algún tipo de acción de búsqueda".

Es decir, ahí hay 62 mil 90 personas que no han sido
localizadas, por lo tanto están desaparecidas ¿no?

Y remata diciendo que 12 mil 377 "son registras confir
mados como desaparecidos". ¿Y los 62 mil 090? ¿Y los 17
mil 843 que no han "encontrado cara a cara"? No creo que
no sepan sumar. La realidad es que hay 79 mil 933 personas
que no han podido ser localizadas, que están desaparecidas.

La conferencia en Palacio Nacional es el ejemplo per
fecto de que la terrible realidad supera la ficción, de que su
narrativa y los "otros datos" no tienen nada que ver con el
sufrimiento de loscolectivos y madres buscadoras.

Las desapariciones en México continúan y es una crisis
de justicia, impunidad y de derechos humanos. "No es una
herencia del pasado, es una herida del presente", dice el
Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro.

Al conocer la "poda" gubernamental de las cifras, Cecilia
Flores, madre buscadora de Sonora, envió un mensaje a las
autoridades del gobierno:

"Yo quisiera que los otros datos fueran reales y que nues
tro dolor fuera una gran mentira. Quizá no pudimos evitar
que los desaparecieran una vez, pero no permitiremos que
los desaparezca dos veces".

Los y las desapariciones, son una tragedia desgarradora
porque cada víctima tiene nombre, apellido, rostro y una
familia que sufre y que los y las busca en morgues, conte
nedores de tráileres, en refugios, en fosas clandestinas y que
también temen por su vida.

Quienes integran los colectivos han sido amenazados de
muerte o intimidados por policías y gente del crimen orga
nizado. A las madres buscadoras también las han asesinado.

Y sus desaparecidos no son "registros", son mexicanos.
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después, en el 21 obtuvo un certificado de secundaria. Sa
bemos que se vácunó contra covid, fue beneficiaria de Jóve
nes Construyendo el Futuro y, finalmente, en 2022 actualizó
su registro en el SAT y está pagando impuestos,

"Hemos tratado de localizarla, se realizó una visita a su
domicilio en Quintana Roo, después en Campeche, pero
no hemos tenido éxito para poder contar con su prueba
de vida".

Si a Nayeli y los otros 17 mil 842 no los han podido en
contrar "Cara a cara", entonces no han sido localizados.
Punto.

¿Fraude?¿Suplantación o robo de identidad? ¿Se ha
brán cuestionado esto las autoridades encargadas de la
búsqueda?

Alcalde admitió que existen 26 mil 90 "registros" sin da
tos suficientes para identificar a la persona (vaya sumando
querido lector), y luego dijo; "Y tenemos 36 mil registros, es
decir, el 32 por ciento de la base de datos total, que cuentan
con una identidad, pero no tenemos indicios suficientes
para poder hacer algún tipo de acción de búsqueda".

Es decir, ahí hay 62 mil 90 personas que no han sido
localizadas, por lo tanto están desaparecidas ¿no?

Y remata diciendo que 12 mil 377 "son registras confir
mados como desaparecidos". ¿Y los 62 mil 090? ¿Y los 17
mil 843 que no han "encontrado cara a cara"? No creo que
no sepan sumar. La realidad es que hay 79 mil 933 personas
que no han podido ser localizadas, que están desaparecidas.

La conferencia en Palacio Nacional es el ejemplo per
fecto de que la terrible realidad supera la ficción, de que su
narrativa y los "otros datos" no tienen nada que ver con el
sufrimiento de loscolectivos y madres buscadoras.

Las desapariciones en México continúan y es una crisis
de justicia, impunidad y de derechos humanos. "No es una
herencia del pasado, es una herida del presente", dice el
Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro.

Al conocer la "poda" gubernamental de las cifras, Cecilia
Flores, madre buscadora de Sonora, envió un mensaje a las
autoridades del gobierno:

"Yo quisiera que los otros datos fueran reales y que nues
tro dolor fuera una gran mentira. Quizá no pudimos evitar
que los desaparecieran una vez, pero no permitiremos que
los desaparezca dos veces".

Los y las desapariciones, son una tragedia desgarradora
porque cada víctima tiene nombre, apellido, rostro y una
familia que sufre y que los y las busca en morgues, conte
nedores de tráileres, en refugios, en fosas clandestinas y que
también temen por su vida.

Quienes integran los colectivos han sido amenazados de
muerte o intimidados por policías y gente del crimen orga
nizado. A las madres buscadoras también las han asesinado.

Y sus desaparecidos no son "registros", son mexicanos.

O
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Querido lector, le deseo felices fiestas en compañía de sus
seres queridos. Valoremos y cuidemos la salud, la paz y ar
monía. Esta columna toma un descanso y nos leemos el
domingo 14 de enero. ¡Abrazo!

No creo que 110
sepan sumar. La
realidad es que
hay 79 mil 933
personas que
no han podido
ser localizadas.
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La relevancia de los órganos reguladores
autónomos, tan denostados durante esta
administración en nuestro país y en otros
gobiernos de corte populista alrededor del
planeta, radica, lejos de la narrativa oficial,
precisamente en preservar derechos funda
mentales de las mayorías.

En efecto, en el centro de muchas de las
instituciones tan fustigadas en esta adminis
tración se encuentra el individuo, el ciuda
dano, el gobernado, en su calidad de usuario
de servicios y consumidor de productos,
muchos de ellos de primera necesidad, y de
derechohabiente a la información, a la ren
dición de cuentas y a la protección de datos
personales y de su privacidad.

Los órganos autónomos están diseñados
para operar de manera independiente a la
agenda del gobierno en turno, y esto es im
portante precisamente por la relevancia de
su vocación y de los objetivos
que se persiguen. Están suje
tos a mecanismos de rendición
de cuentas debiendo actuar de

manera transparente, tomando
decisiones basadas en criterios
técnicos y económicos y no
políticos.

No es jurídicamente viable
desaparecer a loS Organismos
autónomos si no es mediante
una reforma de carácter cons
titucional; además, la desapari
ción de estos entes reguladores
sería violatoria, nuevamente, de
distintos compromisos de ca
rácter internacional, asumidos
por nuestro país en el plano
comercial, en materia de com
petencia económica, en mate
ria de transparencia, de acceso
a la información y de protección de datos
personales.

©
En efecto, lejos de la narrativa oficial, en

materia de competencia económica, por
ejemplo, la importancia de contar con un
órgano regulador autónomo radica en que
éste se encargue de velar por la libre con
currencia en mercados abiertos y eficientes,
donde la competencia efectiva resulte en
mejores productos y servicios y en precios
más atractivos, en beneficio del consumidor
y el usuario final de productos y de servicios.

Para lograrlo, en ocasiones debe acotarse
el libre actuar de agentes económicos —del
sector público y del sector privado— preci
samente en beneficio de las mayorías.

No se entiende cómo, en un gobierno que
presume ser de corte progresista, se ataca a

un organismo cuyo objetivo consiste preci
samente en garantizar la competencia y la
libre concurrenciay en combatir monopolios
y restricciones al funcionamiento eficiente
de los mercados.

En este sentido, el deseo incontenible de
destruir o cooptar organismos cuya función
es precisamente limitar poderes absolutos
no puede entenderse, sino desde una pers
pectiva dictatorial.

Es necesario recordar el papel al que es
tán llamadas a desempeñar las instituciones
de la Repúblicay la trascendencia de defen
derlas más allá de ambiciones personales,
políticas y electorales. Esto incluye al Poder
Legislativo que a últimas fechas limita su ac
tuar a la aprobación de iniciativas enviadas
desde el Poder Ejecutivo, sin mayor revisión
de mérito o demérito alguno y sin mayor
recato ni respeto a la función y el proceso

legislativos.
La historia de los órganos

reguladores autónomos en
materia económica cuenta con
30 años de existencia en nues

tro país. Ha formado parte de
la transformación continua de

nuestra economía jugando un
papel indudablemente relevan
te en la certidumbre jurídica y
la credibilidad, tan necesarias
para promover y mantener las
inversiones.

Cada uno de estos orga
nismos cuenta con funciones
y objetivos que trascienden a
los deseos del gobernante en
turno y abonan a una dinámi
ca democrática y de respeto a
las leyes y las instituciones. Tal
es el caso del Instituto Federal

de Telecomunicaciones (Creado en 1996), de
la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica (1993) y, desde luego, del Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la In
formación y Protección de Datos Personales
(2002).
Los órganos autónomos son esenciales

para el desarrollo económico y social de un
país y para fomentar una cultura de transpa
rencia y rendición de cuentas, de respeto a
las leyes y a las instituciones y, desde luego,
de límites al poder.

Debemos defender, hoy más que nunca,
la existencia, la buena conformación y el
buen funcionamiento de entes autónomos,
cuyú desempeño responda más a criterios
técnicos y económicos que a intereses per
sonales y de agenda política de corto plazo.

En éste, como en otros temas, pensemos
más en las próximas generaciones y menos
en las próximas elecciones.
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La verdadera ignorancia no es la
ausencia de conocimientos, sino el hecho

de negarse a adquirirlos.
Karl Popper

No es la primera ocasión en que la sociedad
mundial se enfrenta al reto de la globalización.
Los historiadores reconocen por lo menos tres
grandes etapas en las cuales dicho fenómeno
ha irrumpido en el proceso de evolución de la
civilización occidental.

La primera globalización se dio a finales
del siglo XlXy concluyó con el inicio de la Pri
mera Guerra Mundial.

La segunda, inició al finalizar la Segunda
Guerra Mundial y coincidió con el floreci
miento del llamado Estado Benefactor; Esta

etapa se prolongó hasta la década de los 70,
cuando se inició la crisis petrolera y financiera
mundial.

Actualmente nos encontramos en la que
ha sido llamada la tercera fase de la globali
zación, a la cual se le ha sumado el proceso
de interdependencia entre los mercados y las
naciones.

Aunado a esto, es importante tener en
cuenta que durante el siglo XX se dieron tres
importantes procesos de transformación:
el paso de una sóciedad primordialmente
rural al predominio de lo urbano: un cam
bio estructural poblacional: la importancia
fundamental que cobró la educación y el
conocimiento.

Eric Hobsbawm, famoso historiador in
glés escribió: "Nunca antes, la vida humana y
las sociedades habían sido transformadas tan
radicalmente en un periodo tan breve, como
en la actualidad".

Algunas pruebas: en los últimos siete lus
tros del siglo XX se prolongó la esperanza de
vida de la población, pasando de 46 a 62 años:
la tasa de mortalidad de los menores de cinco

años se redujo a menos de la mitad: y la tasa
de alfabetización de los adultos pasó de I8v..
a 70% éntre 1970 y 1995.
Todo esto contribuyó a que se diera un

progreso sin precedente en las condiciones
de vida de la humanidad.

Sin embargó, simultáneamente a este

progresó se dio el mayor incrementó en los
índices de desigualdad de la historia.

El siglo XX será recordado como el siglo de
la profundización de las asimetrías y la agudi
zación de las desigualdades.

Al concluir el siglo pasado, tres cuartas par
tes de la humanidad (África, América Latina,
Asia y los países de Europa Oriental) lograron
superar los niveles de ingresó per cápita que
tenían los países industrializados a principios
del siglo XX.

Para ilustrar estas desigualdades, he aquí
algunas cifras del Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo (PNUD) en 1997:

840 millones de personas vivían en condi
ciones de desnutrición: 250 millones de niños
participaban en el mercado laboral: 850 mi
llones de personas eran analfabetas: 340 mi
llones de mujeres no alcanzaron los 40 años
y 880 millones de personas vivían sin acceso
a servicios de salud básicos.

Se podría esperar que unos años después
tuvieran un ajuste positivo. Sin embargo, hoy,
estas cifras, después de más de 20 años, no
han variado casi nada.

Todo esto ha contribuido a que, desde los
últimos 30 años del siglo XX, y los primeros
del XXI, la participación en el ingreso mundial
de 20% más pobre de la población disminu
yera de 2.3%: a 1%, mientras que la participa
ción de 20% más rico aumentó de 70% a 86
por ciento.

Como consecuencia de esta desigualdad, la
quinta parte de la población mundial, es decir,
1.6 billones de personas viven por debajo de la
línea de pobreza, con menos de 1 dólar al día.

Éste es el escenario con el cual iniciamos
este siglo. Pareciera que los gobiernos y la hu
manidad siguen sin tomar conciencia de estas
graves desigualdades.

Esta interdependencia, que para muchos
temas ha traído grandes beneficios, ha causa
do también una gran fractura social, a la cual
es posible hacerle frente construyendo una
economía más humana.

La desigualdad no debe ser vista como algo
imposible de mitigar. Es sin lugar a duda, una
elección. Elección personal y por supuesto,
política.
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Mucho se habla de la destrucción del tejido
social. Lo cierto es que no es muy claro si al
guna vez lo hubo. No se puede asegurar que
existió ese México donde los ciudadanos se

identificaran con el prójimo y, desinteresada
mente, vieran por el bien común.
Lo que sí se puede afirmar es que hoy, más
que una sociedad, parecemos una amalgama
de intereses individuales que no se ven refle
jados en el otro. "Lo que suceda fuera de los
muros de mi hogar me importa poco".

Por eso, no nos afecta que maten al veci
no mientras pensamos que no nos llega esa
violencia a nuestra casa. O que extorsionen
con derecho de piso a los de la tienda donde
compramos los abarrotes. O que
saqueen en medio de un desas
tre los supermercados. Incluso
buscamos zafarnos de nuestras

responsabilidades pagándole a
un funcionario publico o poli
cía, las consecuencias son bron
ca de otro.
Es una realidad que los

mexicanos guardamos un cóm
plice silencio aunque sepamos
que nuestro familiar o vecino es
un criminal. Al final de cuentas

¿en qué nos afecta?
Nuestro interés por lo pú

blico es tan insignificante que
estamos dispuestos a regalar
nuestro voto si nos reparten una
ayuda social, aunque sepamos que signifi
que que se destruya nuestra democracia. No
nos concierne lo que pase en el país, siempre
y cuando estemos "bien" de la puerta hacia
adentro.

Y a río revuelto, ganancia de pescadores.
En la última década y especialmente en el
presente sexenio las organizaciones crimi
nales han logrado prosperar e infiltrarse en
todo el territorio nacional. Son las autorida
des de facto y prácticamente nada pasa sin
su venia.

Después de tanto cinismo e indiferencia
llega un día cuando vemos para atrás y no
sabemos cómo es que llegamos hasta aquí. A
un país lleno de muerte y sangre. Sin Estado

de derecho. Un México que resulta invivible,
donde las personas se tienen que defender,
por su propia mano, de las organizaciones
criminales, como lo ocurrido en Texcaltitlán,
Estado de México.
El Ejército en las calles no es suficiente.

Tampoco una Guardia Nacional. De ahí la ne
cesidad de implementar una estrategia inte
gral. Un buen ejemplo es lo realizado en el
sexenio de Felipe Calderón, conocido como
"Todos somos Juárez": Con varias dimensio
nes: seguridad, educación, cultura, civismo.
Intervención de espacios públicos.

"Todos somos Juárez" fue un programa
que estableció 160 acciones en temas de

economía, empleo, salud, edu
cación, desarrolló social y se
guridad, dirigidas a reconstruir
construir el tejido social y la
convivencia de los residentes de

esa ciudad que vivía sus peores
momentos de violencia. La es

trategia logró disminuir el índi
ce de homicidios, de 3 mil 89 en
2010 a 259 en enero de 2014,

Y aunque los resultados no
permearon a largo plazo, clara
mente fue una estrategia exitosa
en su momento,
No hay más opción. Debe

haber un esfuerzo conjunto en
el próximo gobierno del color
que sea para coordinar estos

esfuerzos mediante la creación de una ofici
na específica para esos propósitos, que pueda
implementar las políticas públicas necesarias
para revertir la espiral de violencia y lograr
que nuestro país se convierta en una verda
dera democracia, en todo el sentido de la
palabra.

La decisión es de los ciudadanos, O se
guimos viviendo en ese México cuyas calles
están llenas de sangre e injusticias, o empe
zamos a dejar de cavar el agujero en el que
estamos metidos.

* Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y profesor en la Universidad Panamericana
X: @ralexandermp
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Cuenta la historia que un grupo de empre
sarios llegó a Palacio Nacional con una pro
puesta que, según ellos, les haría quedar bien
con el Presidente, hacer historia y lograr lo
que no pudo Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto: tener una pastorela
política navideña.

"Será un montaje en el que conmemorare
mos el nacimiento del niño Dios en un pese
bre de Belén en compañía de la virgen María,
san José y el arcángel Gabriel, con la adora
ción de los Tres Reyes Magos y los pastores
que tienen que sortear muchos obstáculos
para llegar", comenzaron a decir los empre
sarios. "Aquí no hacemos montajes", respondió
Andrés Manuel López Obrador visiblemente
enojado, "Yano escomo antes, cuando Gena
ro García Luna los hacia y Felipe
Calderón lo sabía".

"Además, sernos pacifistas,
si decimos que Jesús nació en
Belén van avenir los palestinos
a reclamarnos", añadió el man
datario. "Pero señor esa ha sido

la historia desde siempre", "No
sotros no la tomamos en cuenta

porque esa historia se creó en
época de Herodes, del predo
minio del periodo neoliberal. Es
como si yo tomara en cuenta la
opinión de la iglesia católica,
¡záfo!", agregó,

"Espero, además, que estén pensando en
que ese espectáculo se lleve acabo en el Aero
puerto Internacional Felipe Angeles", "bueno,
señor Presidente, pensábamos más bien en el
Zócalo capitalino porque el AIFA está muy le
jos y es complicado llegar", "Es en el AIFA o no
es en ningún lado. Podemos montar una ker
més y que la gente pueda comprar tlayudas".

Un poco desesperado, uno de los empre
sarios tomó la palabra tratando de cambiar
de tema "estamos pensando quién podría
representar cada uno de los papeles", "Va
mos a mandar la terna al Senado, y como
seguramente la van a rechazar voy a elegir
a Lenia Batres como la virgen María; san
José será Marcelo Ebrard y la niña Dios que
dará continuidad a mis políticas Claudia

Sheinbaum. Los tres Reyes Magos serán
Ricardo Monreal, Adán Augusto López y
Gerardo Fernández Noroña, quienes ado
rarán a Claudia y le regalarán lealtad, sumi
sión y alineación. Yo seré la estrella que guía
a todos".

"¿Y los pastores?", preguntó tímidamente
uno de los presentes, "¿cuántos son?", "En
tre tres y cinco", "Vamos a dejar sólo uno; a
los otros los vamos a borrar de un plumazo",
"pero señor ¿cómo vamos a explicar eso?", "se
puede decir que hubo duplicidad de pastores
o que no había indicios de que siquiera exis
tieran porque nadie ha preguntado por ellos".

"Que gran idea", señaló Tatiana Clouthier,
"este evento quedará para la historia como lo
marcó la llegada a la Luna, la invención de

la rueda o el descubrimiento del

fuego". Evitando soltar la carca
jada y respirando profundo, otro
de los empresarios presentes
atinó a decir: "Lo que sucede es
que la idea de una pastorela es
que haya unión e inclusión y por
ello nos gustaría invitar a otros
personajes de la política". "No me
vengan con ese cuento de que la
pastorela es la pastorela. Yo ten
go otros datos, vamos a cambiar
la historia y les vamos a decir a
los conservadores de las pasto

relas: 'Tengan, para que aprendan", exclamó
López Obrador.
"Pensándolo bien, vamos a quitar esa

pastorela, es demasiado autónoma", dijo
el tabasqueño dando por terminada la
conversación.

Así el inquilino de Palacio perdió la opor
tunidad, como sus antecesores, de tener una
pastorela pólítica en donde, por primera vez,
se evitaba politizar y dividir al país.

FELICES FIESTAS
La autora de esta Inmaculada se tomará unos

días de descanso, para volver el próximo 7 de
enero. A sus amables lectores les desea unas
muy felices fiestas y un 2024 lleno de satis
facciones y paciencia, para aguantar todo lo
que las elecciones traerán.
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1 Alerta financiera. Quizás las decisiones que se
• toman en las oficinas de la Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México no sean las pertinentes.
La pretendida peatonalización del perímetro A
del Centro Histórico por parte de Martí Batres,
encargado sustituto, para garantizar el derecho a la
movilidad, afectará a miles de comercios formales
asentados en la zona, que verían afectada su forma
de operación y de abastecimiento, advirtió Vicente
Gutiérrez, integrante de la Junta Directiva de la
Canaco. Tomando en cuenta a todos los que forman
la comunidad, las ocurrencias siempre salen bien.

2 La liviandad de la ley. ¿Recuerdan a
• Fernando Medina Ramírez, conocido como

El Tiburón? Es quien apaleó a un niño de 15 años de
edad al interior de un restaurante Subway, en San
Luis Potosí. Pues ha quedado en libertad. Llegó a
un acuerdo reparatorio con la familia de la víctima,
que no quiso revelar si obedece a presiones por
amenazas. El mismo gobernador Ricardo Gallardo
prometió todo el peso de la ley al sujeto que lastimó
seriamente al empleado del restaurante, mismo
que tampoco se ha pronunciado al respecto. La
justicia reducida a una negociación comercial. Pase
a pagar a la caja.

3 No es lo mismo. El gobernador Américo
• Villarreal enfrenta una situación compleja

en Tamaulipas en su lucha contra el crimen
organizado, una tarea en la que su predecesor,
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, también
recibió críticas. La violencia en la carretera San

FernandoReynosa. donde un agente especial de
la Guardia Estatal de Tamaulipas perdió la vida
en enfrentamientos con grupos armados, plantea
que sigue perdiendo la batalla. Movilizaciones de
grupos armados, incluyendo despojos de vehículos
y narcobloqueos en varias colonias, fue lo que
vivieron los pobladores. Sólo recordarles que
prometieron otra cosa.

4 Drible equivocado. En Querétaro capital se
• está gestando una situación alarmante en la

política local. Funcionarios de gobierno y miembros
de partidos en reuniones privadas coordinan
esfuerzos para impedir que José María Chema
Tapia, aspirante a la alcaldía por el Verde, Morena y
el PT, avance en su campaña. La estrategia consiste
en apoyar a Arturo Maximiliano, ¡de Morena!,
considerado más vulnerable, para facilitar su
postulación como candidato único por la coalición.
Tácticas que ni la militancia entiende, pero que ponen
en riesgo el gran trabajo albiazul y que pierdan el 24.

5 Temblores. El Movimiento de Regeneración
• Nacional en Yucatán está ajustando sus

estrategias después de conocer los resultados de
una encuesta que sitúa al candidato Renán Barrera
Concha, de la coalición PANPRINueva Alianza, con
una ventaja de casi 10 puntos sobre el candidato de
Morena, Joaquín Huacho Díaz Mena, por lo que se
plantean cambios para revertir la desventaja antes
de que la campaña electoral inicie, ya que Barrera
Concha mantiene altos niveles de aceptación entre
los votantes yucatecos. Van a contracorriente.
Cuando existe, el capital político no se puede ocultar.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

El gobierno soy yo
Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

+ Autoritario: actitud de

quien abusa de su autoridad.

Real Academia de la Lengua

A los simpatizantes de MORENA:
Muy al inicio de la gestión

lopezobradorista, salió
un video en el cual el

presidente afirmaba que
hacer un pozo petrole

ro no tiene mayor ciencia, pues solo es
hacer el hoyo, como el de un pozo de
agua. Supe entonces que López Obra
dor era dado a vanalizar y sobresim
plificar la realidad, con una narrativa
tramposa. No se enojen; ustedes y yo
sabemos que perforar un pozo petrole
ro es complicadísimo.

Pues la última que nos receta, ha sido
eliminar la participación de especialis
tas en el Consejo de Salubridad General
(CSG), entre ellos a la Academia Mexica
na de Pediatría, la Fundación Mexicana
para la Salud, la Sociedad Mexicana de
Salud Pública, la Asociación Nacional de
Hospitales Privados y el Consejo Nacio
nal de Humanidades, Ciencia y Tecnolo
gía (üOf U/12/2023).
En vez de especialistas, ahora serán

miembros del CSG... ¡adivinaron! SEDE

ÑA y SEMAR. También formarán parte
del Consejo, PEMEX y SEP, las cuales ni
medianamente cumplen con sus funcio
nes esenciales. Me pregunto qué pueden
aportar a un problema sanitario.
Por casi 400 años, nuestro país ha

contado con un órgano superior, en
cargado de supervisar la salud pública
y aconsejar a los dirigentes al respecto,
pues es una de las obligaciones irrenun

ciables del Estado hacia sus ciudadanos.

En este último punto, creo que todos es
tamos de acuerdo.

Desde la Constitución del 17, el Con
sejo de Salubridad General (CSG) cuen
ta "con la facultad jurídica de emitir dis
posiciones y normas de observancia ge
neral y obligatorias en el país" (csg.gob.
mx). Es la instancia a la cual un presi
dente debe acudir cuando, por ejemplo,
surgen enfermedades transmisibles co
mo fue el caso del COVID19.
No es un asunto de trámite recurrir

al CSG para la emisión de la declarato
ria de emergencia sanitaria a nivel na
cional o regional. Se trata, además, de
escuchar las opiniones ESPCIALIZADAS
de los principales personajes vinculados
a la salud desde todos los ángulos, más
allá de los médicos; hablamos de hospi
tales, farmacias, laboratorios, etc.
Debimos verlo venir. Durante la

pandemia, el CSG solo fue convocado
una vez y tardíamente para que emi
tiera la declaratoria de emergencia y
así dar paso a que el Ejecutivo pue
díera emitir disposiciones extraordina
rias, como la suspensión generalizada
de clases presenciales. AMLO nunca
más volvió a recurrir al Consejo y de
jó todo en manos del inefable Hugo
LópezGatell. El resto es historia... de
un desastre mortal.

Si los dos López hubieran escuchado
al CSG alguien les habría dicho que el
modelo de monitoreo aplicado era el de
una enfermedad cuyo comportamien
to es conocido, siendo que el del CO
V1D19 no lo era. También los hubieran
alertado de la subestimación de la ve

locidad de contagio y, en consecuencia,
del número de camas requeridad en los
hospitales.

Para mí, lo más criminal fue no reco
mendar enfáticamente el uso de cubre
bocas y la falta de protección al perso
nal de salud. No me extiendo más sobre
esta trágica historia nacional. El resul

tado fueron 650 mil fallecimientos en
exceso.

El CSG también tiene la obligación
de "participar e la consolidación del
funcionamiento del Sistema de Salud".
Me pregunto cuántas veces lo habrá

consultado AMLO antes de desapare
cer de un plumazo el Seguro Popular,
para luego abortar el INSABI y ahora
crear el parche del IMSSBienestar. Se
guramente ninguna. Ahora tenemos
millones de mexicanos sin cobertura
de salud.
Nadie, nunca, puede saber todo, pe

ro el inquilino de Palacio Nacional pien
sa distinto. Detesta a los especialistas.
¿Sentirá que esa gente le resta poder o
autoridad? A saber... Así es como hemos

tenido a un agrónomo en PEMEX, a un
administrador de zonas arqueológicas
en el INSABI y a un graduado de secun
daria a cargo del Tren Maya.
La fobia se extiende hacia otros órga

nos especializados, máxime si son autó
nomos, por lo cual ahora pretende des
aparecerlos. El IFETEL, la Comisión Re
guladora de Energía o el INE, por so
lo citar algunos, están constituidos por
profesionales de alta especialización en
la materia que les corresponde. Concur
san por el cargo, para lo cual han de de
mostrar su ideoneidad, defender su pos
tulación y responder a preguntas riguro
sas del Congreso. Su designación no es
por dedazo presidencial, donde la leal
tad es del 90 por ciento y la capacidad
del 10 por ciento.

La función común de los organismos
autónomos y del CSG no es criticar al
presidente de turno, sino emitir opinio
nes técnicas especializadas dentro del
marco de las leyes vigentes. No restan
poder al primer mandatario, por el con
trario, lo alertan para que no cometa
errores y contribuyen a que su gestión
sea mejor.
Al presidente le quedan pocos meses,

pero aún tiene tiempo para seguir des
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mantelando el entramado institucional,
para sembrar posverdades sobre los orga
nismos autónomos y para polarizar más
el debate público. Pero sobre todo, para
concentrar más poder en el Ejecutivo y
anular a cualquier voz que no sea la suya.

¿De verdad eso es lo que les gusta?
¿Por eso desean que continúe la 4T? •

Colaboró:

Upa Ruis uparuiz@hotmail.com
Correo: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Mi

Lo más criminal
fue no recomendar

enfáticamente el uso de
cubrebocas y la falta de
protección al personal

de salud
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HUMOR

INFORMADOS
E. ROCHA

LES INFORMO
QUE NO BUSCAMOS

APLAUSOS...

¡QUE BUENO,
PORQUE LE INFORMO

QUE TAMPOCO HAY MUCHOS
APLAUDIDORES!
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SUBE Y BAJA

Raúl PeredaO Golfista

A paso discreto el
mexicano se metió
en el top five de la
Final QSchool, sitio
en el que se repar
ten los boletos para
la temporada 2024
del PGA Tour. Faltan

18 hoyos por jugarse este domingo.

Jaime lozanoO Director Técnico del TRI

Sigue dejando du
das, En el parti
do amistoso Méxi
coColombia los di

rígidos por el Jim
my iban ganando
20 y al final se de
jaron ganar por (2

3) por el conjunto cafetalero en par
tido celebrado en Los Angeles.
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EL CRISTALAZO

La campaña sin objetivos propios
Quienes pensaban hace unos

meses: cuando el nuevo sol
alumbre en el horizonte; es
decir, cuando ya haya sido
designado el sucesor (o la
sucesora), Andrés Manuel

será relegado a un segundo plano, se
equivocaron absolutamente.

Hubo otros, yo entre ellos, con distin
ta visión del caso y del ocaso. Esa pers
pectiva se está cumpliendo, aunque ni
en los peores augurios se pudo pensar
en tal desbordamiento de la hiperacti
vidad presidencial en todos sentidos. El
embate contra la Corte, el TEPJF y la
extinción de los autónomos, por si al
go faltara.

El mismo lo ha dicho: cuando se tra
bajan 18 horas diarias, siete días por se
mana, un año se convierte en dos.
La precampaña electoral de Claudia

Sheinbaum no parece (ni es), la oferta
de un proyecto personal con visión pro
pia por una sencilla razón: no los tiene.
Su único compromiso, hacia adentro y
hacia afuera, es prolongar las cosas a la
manera de su creador. Todo a su imagen
y semejanza.

No es necesario rebuscar en el archi

vo para hallar pruebas directas de es
ta subyugada manera de enfrentar la
propia responsabilidad política. Por eso
vayamos a un ejemplo muy cercano: el
Tren Maya y la matanza de Texcaltitlán.

Durante una visita promocional en el
estado de México, la señora Sheinbaum,
se soltó (en sentido figurado) la cola de
caballo (de yegua, por
respeto al género) y
dijo así con inspirado
acento:

—"¿A poco no se
les enchina la piel?
¡Hoy está inauguran
do (AMLO) la prime
ra parte del Tren Ma
ya en el sureste de Mé
xicoooo!".

Como todos sabemos la "piloerec
ción" o erización o "cutis anserina", co
mo le llaman algunos dermatólogos, es
un reflejo ante estímulos emocionales,
como el miedo o en otros casos, la ex
citación.
Es una activación del sistema ner

vioso central cuya intensidad varía de
acuerdo con las especies. Por ejemplo,
un gato se eriza cuando tiene furia o
miedo. A los mexicanos se nos enchina
el cuero o se nos "encuera el chino", por
otras cosas, dicen en mi barrio.

Un (a) militante (a) de Morena —can
didata o no a la presidencia—, les adju
dica tan incontrolable reacción a los ha

bitantes del Estado de México, por cosas
tan lejanas como la selva maya. A ellos

cuya fama proviene de
un sencillo sedentaris
mo de comunidad se
mirural.
Pero a esos fervo

rosos sanfelipenses,
asistentes a su campa
ña, Sheinbaum les di
ce cómo los malvados
neoliberales del pasa

do vendieron los ferrocarriles y ahora
la 4T se los devuelve al pueblo, así sea
en un remoto rincón de la patria, al cual
ellos de seguro irán cada semana.

Porque resulta mejor viajar 900 kiló
metros para llegar a Quintana Roo, en

lugar de arriesgarse en el turismo de ve
cindario, no vaya a ser y los sorprenda
una batalla entre extorsionados furio
sos y delincuentes emboscados, como la
ocurrida en Texcaltiltán, tema ausente
en el mitin —por decoro, creo, próvido
en alabanza rielera— para no mentar la
soga en la casa del ahorcado.
Esa forzada exhibición de aprovecha

miento de cualquier foro o escenario pa
ra halagar al líder y justificar la propia
existencia política (siquiera Layda San
sores ofreció su abyecta adoración en el
lugar de los hechos), es otro ejemplo de
cómo la campaña presidencial ajena no
le agota el poder al presidente sino que
se lo amplía como promesa, inspiración,
compromiso y cadena.
Y aquí hay un error: dije campaña

ajena. Y no.
Es una campaña de la IVT, no de una

persona. No está concebida para alguien
con personalidad propia ni para el triun
fo de una candidata sino para darle con
tinuidad a un sueño de eternidad, a un
proyecto mesiánico, porque eso es todo
este discurso redentor: una forma con
ceptual de las aspiraciones de un indi
viduo cuyo talento ha logrado someter
a un país entero, avasallar a las institu
ciones; reescribir su leyenda frente a un
auditorio mesmerizado y sin capacidad
crítica para abrir con ganzúa la puerta
trasera de la historia •

No está concebida para
alguien con personalidad
propia ni para el triunfo de
una candidata sino para
darle continuidad a un
sueño de eternidad
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CRUZANDO LÍNEAS

A quiénes le damos eco
A principios de 2023 decidimos embarcarnos en una auditoría de las fuentes en
Conecta Arizona. Lo hicimos con la intención de responsabilizarnos y rendir cuentas a
una comunidad transfronteriza que ha confiado en nosotros.

Maritza L. Félix

Con la colaboración de Source Matters, de
American Press Instítute, monitoreamos
a quiénes entrevistamos, cuántas veces,
de dónde eran y cómo se identifican. Los
resultados de ese censo de fuentes no

nos sorprenden, son y reflejan nuestra
misión: Hacemos un periodismo que se parece a ti, a
nosotros, #ConAcentoyConTalento.

Hoy compartimos lo que aprendimos contigo. El 97
por ciento de nuestras fuentes son de origen latino o
hispano; la mayoría son mujeres y representan el 64
por ciento. Hemos tenido un aumento de expertos de
salud y educación en nuestra cobertura en la página de
internet y en el programa de radio, pero también hemos
creado espacio para emprendedores y artistas, perso
nas que quizá nunca se habían puesto detrás de un
micrófono en los medios de comunicación locales. To

do lo hacemos en español. Solo el 2 por ciento son en
trevistas en otro idioma como el inglés.

¿A quiénes entrevistamos? La auditoría confirma
que solo el 43 por ciento de las fuentes son "oficiales".
Pero la gran mayoría de nuestras historias se apoyan

en testimonios de la comunidad, expertos y académicos,
activistas y artistas. Sus contextos son diversos. El 20 por
ciento se identifican como negociantes o emprendedores,
el 17 por ciento trabajan para el gobierno, el 13 por ciento es
la misma comunidad, le siguen con el 10 por ciento los
periodistas, artistas, activistas y autores. Sólo el 7 por cien
to es de políticos, los demás son de una variedad de disci
plinas, edades, profesiones y géneros.
Y cuando nos preguntan si estamos en realidad

comprometidos con ser un medio comunitario local en
Arizona, les podemos confirmar con orgullo que asi es.
El 65 por ciento de las y los entrevistados son o viven en
Phoenix; el 15 por ciento es de otros lugares de Arizona,
como Nogales o Tucson; el 15 por ciento también es de
México, de nuestro vecino estado de Sonora y el resto de
Estados Unidos o Latinoamérica, de países como Perú,
Venezuela, Colombia, Ecuador y Guatemala
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Las normas de lo
anormal: cómo insultar
en redes sociales
Las redes sociales se han convertido en el ring de lucha más po
pular. Al ritmo de la Sonora Santanera, los actores se lanzan a la pe
lea, dándose patadas en la cara, arrancándose los cabellos y lanzándo
se sillazos a la nuca.

Boris Berenzon

Los espectadores responden
con gritos de emoción que se
traducen en likes y otras
reacciones. Las luchas pue
den extenderse por días ante
la mirada atónita de quienes

se inscriben para no perder la publicación,
todos desde la seguridad de su sillón o es
critorio que les garantiza no perder una
sola gota de sangre.

Curiosamente, las nuevas luchas si
guen siendo un espectáculo, pero sus re
percusiones en la vida real pueden con
ducir a fomentar la violencia social y las
enfermedades mentales, a pesar de lle
varse a cabo en un espacio sin presencia
física, aparentemente inofensivo. La lu
cha libre, ese deporte popular mexicano
lleno de máscaras y calzoncillos brillan
tes, de insultos a personajes dibujados por
disfraces llenos de color mientras vuelan

de un lado a otro del cuadrilátero, es, todos

lo saben, un espectáculo, un performance,
una representación artística cuya finali
dad es deshacerse del estrés y la represión
violenta de nuestras personalidades que
salen a flor de piel por un par de horas.

Desafortunadamente, este no es el ca
so de lo que ocurre en las redes sociales. El
nivel de violencia al que nos enfrentamos
rebasa toda expectativa. Es un nivel exa
cerbado de falta de empatia y civilidad, un
cuarto oscuro donde las personas se
avientan tazas y botellas en la cabeza
aprovechando la lejanía y el anonimato,
donde todo parece estar permitido siem
pre y cuando pueda burlar los controles
de las plataformas donde se ejerce. Para
eso, sólo hay que seguir las instrucciones,
pues hay muchas maneras de pasar de
sapercibidos luego de haber insultado y
denostado a otros con gran éxito.

Si quieres hacerlo, recuerda que lo
único que hace falta es crearte un perfil

falso, poner en tu foto de perfil algún
personaje popular o uno de los llamados
"monos chinos", término con el que se
ha vuelto común referirse a los persona
jes del anime. Con un perfil falso puedes
entrar a las redes sociales y comenzar a
comunicarte con quien te dé la gana. Las
opciones son infinitas, desde sabotear
publicaciones con miles de likes, bus
cando el comentario que no te parezca e
iniciando una pelea; hasta insultar las
fotos de perfil y llegar incluso al acoso
por mensaje de texto.

También puedes utilizar tu propio per
fil, pero entonces sabrás que no puedes
desbloquear todas las funciones del insul
to 2.0. Porque el insulto 2.0, libre y sin
consecuencias, sólo lo pueden usar los
bots, quienes pagan un alto precio, el de
no existir y no ser tomados en serio al sa
berse que cumplen una función y que.
fuera de hacerte pasar un mal rato, serán
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olvidados y bloqueados después de las
denuncias masivas que recibirán por par
te de los usuarios con privilegios, esos que
tienen una personalidad e identidad pro
pias y reales.

Pero si renuncias a ser un bot, no te
preocupes, igual hay muchas formas de
insultar y maltratar a los demás para des
quitar la negatividad y frustración de tu
propia vida. Primero que nada, recuerda

no usar palabras altisonantes, pues Eace
book o TikTok las borrarán de inmediato,
aunque pueden durar un poco más en X o
Instagram. Pero todo bien, porque para
maltratar e insultar no son necesarias las

groserías, basta con echar mano de pre
juicios y suposiciones, atacar los cuerpos
en su forma, tamaño y color de piel, ali
nearse a una postura dogmática o señalar
las carencias afectivas imaginarias o rea
les, tergiversar las respuestas del contrin

cante y usar falacias al discutir.
Puedes también aventarte un par de

insultos pasivoagresivos, esos donde pa
rece que estás haciendo un halago, pero
en realidad buscas fastidiar a alguien, "yo
nunca me maquillaría así, pero a ti se te ve
bien", o "valió la pena que no terminaras
la carrera porque ya tienes un bebecito
hermoso". Invéntate la frase que gustes, el
cielo es el límite. El insulto en redes no te

traerá consecuencias, eso dicen.
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no de los compañeros de
ruta más sofisticados inte

lectualmente puso el dedo
en lo llaga, los nombres de
la familia Batres son una

bofetada sutil, propia de un
OscarWildedel progresis

mo tianguista o de un Nabokov bolchevique,
para el conservadurismo.Tiene razón el mone
ro: cuando los neoliberales se enteren de que
lo de Martí viene por José (no la vieron venir,
¿verdad?), Lenia por Lenin (jbum!) y Vietnica 
tiem bla, Joycepor "Vietnam" y "Nicaragua", les
da algo. Al Doctor Patán le parece que, másallá
del placer inherente a la sutileza idiomática al
servicio de la revolución, tan bien señalada por
(uso el apelativo con fraternidadyadmiración
intelectual) el Paellas, esta forma de combinar
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nombres del santoral rebelde alcanzará a las

nuevasgeneraciones en una versión actuali
zada. una versión 2.0. de manera que rendirán
tributo a los proceresde la Cuarta
Transformación.Lapoesíaesun
arma cargada de futuro.

De veras, lamento que este
momento crucial, este punto de
inflexión, no me haya llegado a
tiempo y le haya puesto a mis
hijos nombres tan poco entu
siasmantes, en términos de la
narrativa revolucionaria, como Marina y Emilio.

Se me ocurren sin embargo, a botepronto,
posibilidades francamente seductoras que
pueden aprovechar o mis propios hijos, si un
día (espero que no antes de 2035) deciden
hacerme abuelo, o misamistadesmásjóvenes.

olasnotanjóvenesquesiguenconlahormona
alborotada y en una de esas repiten con lo
de la maternidad o la paternidad. Pienso, por
ejemplo, en GlguivarHinojosa.FisgueraMajluf
o Tabina Bravo (Saibó, si es un chico). Pero
hay muchasotras posibilidades. Bartliana, por
ejemplo, o su reverso:Tartlett en una onda más
como robespieriana; Harfada, para que se vea
que la unidad nunca se rompió realmente en el
movimiento, Bejard, lo mejor de dos mundos:
o Epidomio, faltaba más. Sin duda, se valen los
homenajes directos, sin mestizajes,al punto:
Hamás Zavala, Abdala Zuckerman, Ehécatl
Schettino o Ivermectina Vázquez, por decir.

Hay que evitar, compañeros, compañeras,
compañeres, ciertos excesos poco afortuna
dos. No podemos incurrir en un Putevo, por
ejemplo, una tentación que tal vez podemos
evitar si usamos "Evín". y quedan definitiva
mente proscritos tanto Zepito como Napeda,
militantemente válidos pero semánticamente

peligrosos Por la misma razón,
evitemos Lorenito. Mejor: Loreda.

Por supuesto, no es necesa
rio ponerse tan inventivo. Si du
das, apuesta a los clásicos An
drés, Manuel, Beatriz.Clara, Adán
Augusto, Cuauhtémoc.Rutilio—y
cuandoteentrenlasculpaspor
quetubebénotieneun nombre

lo bastan te cuartotransformador. lo bastante
actual, míralo con cariño mientras duerme en
la cuna y dile: "¿Quién quiere al bodoque?".

JULIOPATAN0909tfCMAIL.C0M / 0JULIOPATANO9

La poesía es
un arma

cargada de
fulurí}
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ln cajxicldad de negociación de Javier MI ¡el será
la chute para lograr el cometido de su campaña, de
sacar a Argentina de la grane crisis económica

rgentina tiene un nuevo mandatario, un pre
sidente cuyas ¡deas políticasy económicas
son excéntricas.teniendoencuentaqueen la
región latinoamericana predominan gobier
nos de izquierda, como lo son Chile y Brasil.

Varios mandatarios se dieron cita en

la Casa Rosada, sede del Poder Ejecutiva,
para atestiguar la rendición de protesta como presidente de
Javier Milei, en la que dio su primer discurso, advertía sobre
el proceso que llevará a cabo su administración y las conse
cuencias que éste tendría en el día a día de los argentinos.

Las consecuencias a las que se enfrentan son una deva
luación de su moneda contra el dólar, una mayor inflación y
un crecimiento de la pobreza en el corto plazo, será un camino
complicado para la clase baja que verá como los programas
sociales pueden desaparecer.

En campaña denunciaba Milei sobre la corrupción que había
en el país,peroél mismo modificóel decretoantinepotismo para
nombrar a su hermana dentro de su gabinete, sin duda alguna,
una contradicción que es un mal augurio y apunta lejos del
camino de siempre y de apartarse del mal de males de nuestra

Fecha: 17/12/2023

Página: 6

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Azul Etcheverry

Costo: 15,375

Página 49 de 58



región latinoamericana, la opacidad
La represión es otro de los temas

que preocupan a nivel internacional,
pues, ha prometidoque las protestas
deberán de hacerse en espacios que
no afecten a la vialidad y cárcel, a las
personas que usan pasamontañas
o que sea difícil su identificación.

El Gobierno de Argentina será
observado por ser más radical, en

el discurso, que el úe Brasil en años recientes, en la que se
violentaron derechos básicos, se criminalizó a la población
de escasos recursos, militarizaron al país y fue contra trata
dos internacionales del medioambiente. También será muy
interesante ver los primeros acercamientos de estos dos.

El recortea la administración pública,como lo tiene pensada
Milei, se ha demostrado que no es una buena estrategia para
disminuir la carga fiscal de un país, pues no solo afecta a los
puestas directivos, también a quieres atienden a las personas
directamente, si a esto se le agrega que se plantea la elimi
nación de varios ministerios, el Estado puede sufrir fracturas
que dejen aún más débil la estructura de gobierno argentina.

A nivel internacional, uno de los golpes de realidad con los
que se enfrentó Milei es que no podrá romper los lazos con
China, cómo había dicho en campaña.debidoalaimportancia
económica que tiene el país asiático en Argentina. En una
carta que se envió por parte del mandatario argentino a su
homólogo chino, refor2ó la amistad entre ambas naciones
y prevé que haya buen entendimiento durante su mandato.

El punto crucial estará en la arena política del país del cono
sur. Los contrapesos son importantes en cualquier demo
cracia, sin ella, los mandatarios tendrán una carta libre para
poder realizar las reformas sin una oposición con voz en el
Congresoy se logren consensos, es por ello que la capacidad
de negociación será la clave y asi lograr el cometido de su
campaña, de sacar a Argentina de la grave crisis económica
queafrontadesdehaceañosytraerbienestaralapoblación.

AETCHEVERRYARANDA@GMAIL.COM / gAZULETCHEVERRY
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• LAS POLITICAS PUBLICAS TIENEN

QUE IR ENCAMINADAS A MEJORAR
EL ENTORNO INDIVIDUAL Y LOS

SERVICIOS QUE RECIBEN.

Más de la mitad de la población mundial vive
en ciudades. En los países ricos la proporción
es de cuatro quintos. El planeta alberga más
de13 mil centros urbanos densamente pobla
dos. casi el doble de lo que existía hace cuatro
décadas. Pero cuando la pandemia cambió
el curso de la humanidad muchos citadinos

nos refugiamos en Suburbia o nos sumamos
al éxodo hacia medios rurales. Aunque vere
mos la peli de nuevo y ya hay noticias de la
transmisión de una nueva cepa en territorio
nacional, podemos ase verarqueya vi vimosen
una realidad post pandémica. Esto nos permite
reflexionar sobre el nuevo rol que deben tener
las ciudades y cómo construirlas o, en el caso
de la CDMX, reconstruirla y repensarla.

A pesarde la pandemia (yde la populariza
ción del trabajo a distancia), de los altos índices
delincuenciales, de la mala calidad del aire y
de la falta de agua la CDMX sigue creciendo. El
auge delasciudades no esalgoque debamos

lamentanla productividad esmayorenlaszonas
urbanasqueen las rurales y.por ende, hay más
riqueza. Pero no todas son iguales: en algunas
hay movilidad y oportunidades económicas y
otras son trampas de pobreza. Para compren
der mejor las carencias que afectan a nuestra
ciudad y cómo repensarla y redisertarla lea 12
rutas para poner la capital en movimiento, de
Salomón Chertorivski

El exsecretario de Salud federal y de Eco
nomía ocal a borda la manera en que debemos
planearuna ciudad saludablehasta una ciudad
con agua; pasando por una ciudad en movimien
to, que esseguray con oportunidades para que
sus habitantes puedan desarrollarse a plenitud.
Sus conclusiones son alentadoras si es que se
logran llevar a cabo los cambios necesarios.

La innovación es parte sustantiva y funda
mental de la competitividad y lasciudades son el
crisol de esa innovación. Las ciudades compiten
entre sí para atraer empresas, inversión y a los
mejores trabajadores a nivel global. La CDMX
se podría convertir en un hubcomercial globaly
de innovación tecnológica. Un polo de inversión
que sea motorde la economía nacional por los
años venideros. Una región que congregue el
talento tecnológico nacional y global y sea un
lugaradhoc para decenas deempresas trans
nacionales que buscan albergue en México y
poderaprovecharlasventajasdel neorshoríng.

Las políticas públicas locales tienen que ir
encaminadas a mejorar el metro cuadrado: es
decir, el entorno individual y los servicios que
reci ben. un entra mado institucional con reglas
claras y confiables permite atraer inversiones.
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CONTRA LAS
CUERDAS Ahora se

calienta
el IMi

AMÜAMHIO
SWCIII:/

!• I bloque opositor en el Instituto Nacional Flwtoral (l\L) se resiste a que el
bltx|ue lopezohradnrlsia ini|)onga su ma\oría para arbiirar el pnxvsoolee
loral de cara al 202 I. Revivid una fuerle batalla en las oficinas de \ iaduc

to en medio de la caída de Hev es Mondragón como presidente del Tribunal
Klecloral. depuesto por la magistrada Mónita Solo y mayoría de aliados, a
(guien pre\ lo se le \ io en una reunión con Sergio Gutiérrez luna diputado
federal y principal operador de Morena en temas electorales. No pueden se
parar amlias historias, una de la otra, de cara a las campañasde 202 I.

Una prueba nuís de la batalla en el INI; so vivió todo el viernes desde
las 10 de la mañana hasta entrada la media noche A diferencia del Tribu

nal Electoral, incompleto aún como parte de una estrategia de Morena que
al igual quo con el IN AI se niega desde el Senado a nombrar a dos Integran
les para suceder a igual número de magistrados que íkabaron su iierkxlo. el
INI ! si está completo y un consejero de 11 es el lid de la balan/a que se ineli
na del lado do los que no han oído el canto de las sirenas de Palacio Nacional

Son mavoría los que no piensan (ttmo Guadalupe Tadclcl. presidenta del
INI: con quien I .ópo/. Obrador esld congralulado desde su llegada al instituto
en relevo de I .oren/o Córdova. enemigo del Presidente por mantener distan
eia de el y de los temas de Ínteres do la Cuarta Transformación.

Del bloque afín a Taddoi estün las consejeras Rita Ik'll Ixípoz. Norma Iré
no do la Cruz y los consejeros Jorge Montaño \ lluc Kib Ks|jadas. liste grupo
fue derrotado por el lxx|uo que conforman Da illa Ravol. Claudia Za\ ala. Car
la ilumphrov Arturo (Astillo. Jaime Rivera y Martín laz. Sois contra cinco
votos impidió quo prosperara un acuerdo propuesto por Montaño para con
cederlo facultados plenipotenciarias a 'taddoi para nombrar do manera di
recta a titular de la Secretaría Ejecutiva del INT. cargo que |X)r su relevancia
on los procosos electorales ha sido la manzana de la discordia desde la llega
da de la sonorense al máximo (argo del INK.

Para nombrar al relevo se requiero el voto de la mavoría do los consejo
ros electorales. Actualmente esc cargo lo ocupa un interino y en müs de dos
(Rasiones ha sido rec hazada la propuesta do Taddoi para |x>ner a uno de los
su\ os. I .o que llamó la atención fue que el propio l lsjwdas hizo la alerta [W
ra retirar la propuesta para no cometer un acto ilegal \ \ iolatorio a la lev quo
rige al INK. In del viernes es un indicativo do lo que se va a venir en ol pro
coso, v a más allá del nombramiento on la Secretaría Ejecutiva. Unos quieren
controlar ol IN E y los otros resistirse a quo raiga en manos del oficialismo.
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Sacapuntas

YA VIENE
LA LISTA DE
MORENA

> (Morra Morona oslo cío

mingo ol Io\anlamionlo do
sus oncuoslas para definir
a (|iiionos tendrán un Iu
gar on la primera fórmula
do candidatos al Sonado.

MI partido quo dirige Ma
rio Delgado tiono \a nuo
ve ologidos. ontro los que
quisieron sor abanderados
a alguna guIxTnalura. |X'
ro (|uodaron on segundo
lugar o debieron ceder por
paridad de género. 1'altan
2'A nombres, así que mu
clios y muchas guindas se
frotan las manos esperan
do su regalo navideño.

RICARDO
ANAYA

) Se confirmó que el excandida
to presidencial de Acción Nacional,
Rkarrin \nutu llegará al Senado
por la puerto grande. El partido lo
apuntó en el número tres de pluri
nominales, y en la militancia pre
guntan ¿quién pompó? Porque de
jaron fuera a panistas valiosos para
incluir a quien jamás se presentó a
definir su situación legal.

CANAANAYA
PASE DRECTQ
Ai SENADO

NQ OCULTARA
SU EMOCION

SAMUEL
CARCIA

> Muy contento estuvo ayer el
emecista gobernador de Nuevo
León Samuel Gurcía por la visi
ta del presidente Andrés Manuel
l.ope/. Obrador a la entidad. Du
rante la apertura del acueducto El
Cuchillo II el mandatario regio bus
có en todo momento estar junto al
titular del Ejecutivo federal y apa
recer en todas las fotografías.

EDUARDO RIVERA

PREVEN DUELO
CERRADO

> Resulta que el
Consejo Políti
co Nacional del PRI

avaló que el panista
alcalde de Puebla,
Eduardo Rliera

sea su precandida
to al gobierno del
estado. Fue el diri

gente nacional del
tricolor Alejandro
Moreno, quien dio
a conocer la noticia,
y rápido tomaron
nota en Morena,
donde prevén una
cerrada contienda
con su abandera

de Alejandro Ar
menta

ADRIAN
RUBALCAVA

SEIECOMPUC
LACOMX
ALFAM

» El Frente Amplio
está rediseñan

do su estrategia en
la CDMX. Porque,
de facto ya perdió
dos demarcaciones:

Cuajimalpa, por la
renuncia ae Adrián

Rubulcnu al PRI;
y Cuauhtémoc,
donde Sandra
Cuelas está dis
tanciada de la alian

za. Al menos en el

primer caso saben
que Rubalcava, al
no poder reelegirse,
pondrá todo su ca
pital político al ser
vicio de Morena.
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¿Y LOS VALES DE DESPENSA?

Sí las cosas van como parece, la empresa Fracaba le hizo un fraude
a la Secretaría de Salud de Colima ya que, supuestamente, era la
encargada de dispersar los vales electrónicos de fin de año para
los trabajadores de la dependencia, pero no cumplió con el fondeo
de las tarjetas y el sindicato le pidió a la dependencia que hacer lo

posible para realizar la entrega a más tardar el día lunes 18 de diciembre, la
cosa es que ellos ya hicieron la transferencia de los recursos desde el miérco
les 13 de diciembre y la empresa no cumplió con los procedimientos acordados
y lo peor es que sus representantes no han respondido a las llamadas de las
áreas de Recursos Materiales y la Dirección Administrativa. La secretaria Ge
neral del C.E.E. de la sección 30 del sindicato, Dolores González, advirtió que si
la entrega no se lleva a cabo en la fecha estipulada es porque el fraude está en
proceso. Resulta que Fracaba es una empresa con antecedentes negativos que
llegaron a la Contrataría General desde el 30 de noviembre pasado, cuando se
solicitó la cancelación del procedimiento de compra 3606600101823, por
indicios de colusión. Además, se expuso a Manuel Román por desempeñarse
como tesorero y apoderado de Bargonza, una concursante, mientras también
posee acciones en PVS Consultores SC, que ostenta el 55% de Fracaba que
presuntamente se vincula a Francisco Pérez Juárez, que lideraba Suven: inha
bilitada desde agosto pasado por 27 meses para celebrar contratos públicos,
según la Secretaria de la Función Pública (SFP).
Se dice que la estrategia de seguridad en el Estado de México ha

fallado por tener al frente de la Secretaria de Seguridad a Andrés
Andrade Téllez que es considerado un "Súper Policía" al igual
que Genaro García Luna en su época al menos eso es lo que se
presume porque llegó al cargo por una imposición del inquilino de

Palacio Nacional pese a que no conoce nada del Estado de México. Por cierto,
en las últimas semanas hubo un crecimiento en los delitos del fuero común,
un área que está bajo la influencia de Andrade Téllez, además de que los

grupos del crimen organizado ha incrementado su ferocidad. En la práctica,
los carteles están desatados, pero además continúan los secuestros, el tráfico
de enervantes, trata y sobre todo el pago de derecho de piso; este último fue el
detonante del enfrentamlento en el municipio de Texcaltitlán. La realidad es
que la policía del estado no existe, solo hacen presencia que no es vigilancia,
pese al apoyo de fuerzas federales, la Guardia Nacional y Ejército.
Nos dicen que la escenografía del Tren Maya fue desmontada

apenas terminó el evento y que las que parecían tiendas en
realidad era una utilería montada, supuestamente, por la
Secretaría del Bienestar, de hecho, todos los materiales fue
ron llevados y traídos en unidades conseguidas por esa de

pendencia. Los refrigeradores, ráeles, publicidad fueron levantados y lle
vados al estacionamiento y en menos de dos horas la terminal quedó
libre. El recorrido fue de seis horas y media y se movió desde la estación
de Campeche hasta la del aeropuerto de Cancún.
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Se estrenó Ornar Fayad como embajador, cargo que obtuvo después
de haber entregado la plaza y no ser acusado en lo que llaman en
Hidalgo como la estafa siniestra. En donde más de media docena
de su gabinete ya están acusados y consignados al igual que va
rios alcaldes, sin duda el ex gobernador ganó tranquilidad y pues

to nuevo, pero dejó a sus allegados en serios problemas con la justicia.
PD: En Aguascalientes, en el municipio de lesús María, Claudia

Sheinbaum. precandldata única a la presidencia de México por
Morena, PT y PVEM dijo: "Los sueños se van a cumplir, y ese es el
sueño del pueblo de México, seguir con la Cuarta Transforma
ción"; ese fue el mensaje que destacó ante militantes y simpati

zantes d donde aseveró que es vital implementar en todo México gobiernos
como los de la y si le suena es que es la misma frase usada en al menos los
últimos 10 días.
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¿obradorización de ¡a justicia?
El nombramiento inédito de la nueva

integrante de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, además de sen

tar un precendente de imposición "legal",
es un lamentable riesgo a las instituciones
de la federación.

Y es que los senadores de oposición per
dieron la oportunidad de mantener su auto
ridad y liderazgo al rechazar las dos ternas
enviadas por el presidente Andrés Manuel
López Obrador en las últimas semanas del
primer periodo ordinario que recién conclu
yó en la Cámara alta.
Y es que en la historia institucional de

nuestro país nunca antes se había tenido que
llegar al extremo de que el Ejecutivo federal
tuviera que nombrar a una ministra de la
Corte.

Con ello, aunque el nombramiento de
Lenia Batres Guadarrama es legal, pero
desgraciadamente, no llega con legitimidad
y, de acuerdo con estudiosos del Derecho,
consideramos que la nueva ministra va a
tener que ir contracorriente en términos de
mostrar, y ojalá así lo haga, imparcialidad
y decisiones justas, sin tintes partidistas o
políticos.
Y es que la cercanía de Lenia Batres con

el presidente López Obrador pone en ries
go la autonomía de la judicatura federal.
Así de simple y complejo...
El nombramiento de Lenia Batres como

nueva ministra de la Suprema Corte podría
ser la antesala de la "obradorización" del

Poder Judicial, dijo en días pasados el cate
drático de la Universidad Nacional Autóno

ma de México (UNAM), Francisco Burgoa,

sobrinonieto del jurisconsulto y padre del
amparo tal como lo conocemos hoy en día.
Para el abogado, como otros expertos en

el tema que nos ocupa, el nombramiento de
Lenia Batres Guadarrama como nueva

ministra de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), podría ser la antesala de
la obradorización del Poder Judicial.
Lo que ocurre es resultado del capricho

de la oposición senatorial, pues de las dos
ternas presidenciales, siempre destacó
Batres Guadarrama como una ministra de

perfil radical a favor del proyecto político
del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Lenia Batres es el perfil radical de esta
segunda terna, y le va a garantizar al presi
dente no una abogada que tenga una toga y
defienda la Constitución, pero sí a una servi
dora de la nación, con un chaleco guinda,
que defienda el proyecto político
del presidente, esa es la verdad,
al tiempo lo veremos.
Aunque Lenia Batres recibió el apoyo y

total respaldo del grupo parlamentario de
Morena, del que forma parte el presidente
y, obviamente la nueva ministra, indudable
mente sus argumentos en la SCJN van a ser
más de tipo político que de tipo jurídico, y
nosotros necesitamos tener un fortaleci

miento en el seno del Máximo Tribunal y no
que sea un tema de índole partidista.
Al final, lo que quiere el presidente es

tener a una ministra incondicional. Yo consi

dero que de las tres propuestas en la segun
da terna, Lenia Batres tiene el perfil idóneo
para el presidente porgue las propias
expresiones que manifestó en la tribuna
del Senado son las ideas del presidente
López Obrador.
Y más aún, el otro riesgo de la politización

u obradorización del Poder Judicial, es que
Batres Guadarrama se sumará al estilo de

Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, en sus
decisiones y fallos.
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Por lo pronto también están a
favor de una reforma integral

al Poder Judicial de la Fe
deración, y esas son una de
las ideas del presidente
López Obrador, aunque
Loretta también ha mani

festado que en la reforma
al Poder Judicial no debe
incluirse la designación
de jueces y ministros
por voto popular.
Al menos una de ellas piensa.,.
Ya analizamos las debilidades del nom

bramiento, ahora veamos las fortalezas. Y es
que para el líder de facto del Senado de la
República, Ricardo Monreal, actualmente
hay un déficit de justicia y Lenia Batres va
a refrescar la Corte, va a refrescar el deba
te y va a refrescar la discusión jurídico
constitucional.

Para el senador de Morena, le hubiese
gustado que se lograra la designación de la
nueva ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) por mayoría
calificada, sin embargo, mostró su respaldo
a Lenia Batres, quien fue nombrada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador.
El morerústa que no logró consolidar los

acuerdos necesarios para garantizar la
mayoría calificada en el voto de la primera y
segunda ternas, dijo que cada vez que se
acerca una jornada electoral se alejan las
posibilidades de acuerdo entre los legisla
dores, por lo que insistió en trabajar en uni
dad para lograr los nombramientos pen
dientes.

"Cada vez que la elección se aproxima, por
razones políticas, por razón de estrategia, por
temas de coyuntura, se hacen más difíciles los
acuerdos porque se puede confundir al elec
torado a juicio de los partidos políticos de
oposición, pero es el país, es la República, lo
que debemos de pensar, ¿Qué es lo que

mejor le conviene?".

Por lo pronto dejemos que llegue
al pleno de la Suprema Corte... ya
veremos cómo actúa.

Nos leemos este lunes, con
nuevos naipes. ¡Ciaooo!
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DE LA TORRE

Sfc INCUMPLEN
WO RMATIVAS.
ALC16M2RO

Fecha: 17/12/2023

Página: 10

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 12,657

Página 11 de 16 Índice



Fecha: 17/12/2023

Página: 2

Area cm2: 92

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 4,998

Página 12 de 16 Índice



Fecha: 17/12/2023

Página: 2

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

E. Rocha

Costo: 15,300

Página 13 de 16 Índice



Fecha: 17/12/2023

Página: 14

Area cm2: 277

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,913

Página 14 de 16 Índice



Fecha: 17/12/2023

Página: 16

Area cm2: 242

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,913

Página 15 de 16 Índice



i;íh=j: CJÍI?.r— jj*

MAÍJWU5S5
LO SUENO ES QUE NO

YAKOS M>E5PERWM HAOA PE
LO QUE fh TEÑÍMOS

apm.mm

Fecha: 17/12/2023

Página: 6

Area cm2: 127

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,667

Página 16 de 16 Índice



Vamos a jugarBlue con Chepito
Demon

WFBR16 de diciembre,
23 años de su

$¡|É§*0fallecimiento

5S*i*oJK

OTRA VEZ ME
TOCO' UNA
PAVERA

Si tengo 7 arbolitos
prendidos y se apagan 2,
¿cuántos arbolitos me

quedan?
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